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Зарплата госслужащих корпуса 
«А» с начала 2014 года вырастет 
на 50%. Так решил Нурсултан На-
зарбаев. Давайте поймем, о каких 
суммах идет речь. Категория «А» 
госслужащих аналогична топ-
менеджерам в бизнесе, это уп-
равленцы высшего звена. И к этой 
категории, безусловно, относятся 
областные акимы. Ориентиром 
здесь может выступать аким Пав-
лодарской области Ерлан Арын. 
По официальным данным, его 
среднемесячный заработок со-
ставляет 635,5 тысячи тенге. Вмес-
те с прибавкой зарплата акима 
приблизится к 1 млн тенге.

Неплохая зарплата вкупе с адми-
нистративным ресурсом и влас-
тными полномочиями. Вполне 
конкурентоспособные условия. 
Но, опять же, если проводить 
параллели с коммерческим сек-
тором, то с топ-менеджерами в 
бизнесе, как правило, оговари-
ваются не только зарплаты, но и 
вполне конкретные KPI (ключевые 
показатели эффективности). Те 
показатели, достижение которых 
хотят получить акционеры.
Президент Нурсултан Назарбаев, 
говоря о повышении зарплат, упо-
мянул, что неплохо бы повысить 
эффективность: «Считайте, что это 
аванс всего нашего общества за 
вашу предстоящую безупречную 
работу». Аванс авансом (гражда-
не по умолчанию уже согласились 
его выплачивать), но неплохо бы 
узнать, за что? За достижение 
каких конкретных показателей 
мы, налогоплательщики, вносим 
предоплату?
Если мы выходим на некий ци-
вилизованный уровень госу-
дарственного управления, когда 
зарплаты чиновников сопоста-
вимы с зарплатами менеджеров 
частных структур, то повышение 
стандартов должно происходить 
на всех участках. Тогда должны 
быть понятные KPI в госсекторе 
и прозрачное отслеживание их 
достижения. В качестве примера 
на форумах часто приводит-
ся город Альбукерк в США, на 
сайте которого можно увидеть 
отчетность по бюджету города, 
качеству работы городского 
управления. Образец хорошей 
визуализации статистики крими-
нальных происшествий можно 
найти на сайте Сан-Франциско. 
Оказывается, на IBM Cognos 
(единая платформа для подде-
ржки принятия управленческих 
решений) работают во множес-
тве мэрий городов мира: Нью-
Йорк, Торонто, Лондон…
Возможно, и наши государс-
твенные управленцы применяют 
продвинутые ПО в своей работе. 
Возможно, даже есть внутрен-
ние KPI в центральных и местных 
органах власти, а вышестоящие 
начальники получают доско-
нальные отчеты об исполнении 
показателей. Скорее всего, так 
оно и есть. Только обществен-
ность ничего об этом не знает. Ни 
об отчетах, ни о показателях. Ее 
дело не знать, а платить. Сколь-
ко? Столько, сколько скажут.

Экологически чистый вид транспорта медленно, но 
уверенно пробивает себе дорогу. По прогнозам экспертов, 
к 2020 году каждый пятый проданный автомобиль в мире 
будет являться электромобилем.
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Потребительский спрос перестает быть источником экономического роста. Есть потребительский бум, 
есть колоссальный рост потребительского кредитования, но отечественный производитель от этого 
практически ничего не получает. Еще бы! Мы ведь привыкли потреблять импортную продукцию. Но 
если не рост потребления, то что может стать драйвером роста экономики?

Шопинг мимо  
кассы

Окончание на стр. 9

www.hp.kz
www.tsb.kz


2 бизнес & власть ПятНица, 18 октября

Реклама EХPO 2017 должна быть 
эффективной и малозатратной. Об 
этом в Акорде в ходе совещания по 
вопросам подготовки и проведения 
международной выставки ЭКСПО-
2017 заявил Нурсултан Назарбаев, 
передает Tengrinews.kz.

«Я с первых дней говорил о том, 
чтобы выставка не была убыточной. 
Важнейшим вопросом в этой связи 
остается последующее использова-
ние всей возведенной инфраструк-
туры. Выставка должна быть доступ-
на, чтобы каждый гражданин нашей 
страны имел возможность посетить 
ее»,  — сказал Нурсултан Назарбаев. 
Сообщается, что глава государства 
обратил внимание на креативный 
подход к осуществлению инфор-
мационно-имиджевой работы, с 
достижением поставленных за-
дач за счет эффективной и мало-
затратной рекламы в Интерне-
те, социальных ресурсах и СМИ. 

Министр охраны окружающей сре-
ды доложил, что общая территория 
выставки составит 173 гектара и 
будет включать в себя различные 
объекты инфраструктуры. Кроме 
того, площадка выставки станет 
первым районом в мире, где на 
деле будет осуществлена третья 
индустриальная революция, что 
позволит Астане стать лидером по 
развитию устойчивой энергетики. 
Нурсултан Назарбаев одобрил 
архитектурный эскиз выставоч-
ного комплекса, разработанный 
компанией Adrian Smith + Gordon 
Gill Architecture, объявленный 
техническим советом в качестве по-
бедителя архитектурного конкурса 
эскиз-идей.

Отмечается, что на совещании 
с отчетом о проделанной рабо-
те выступили премьер-министр 
Серик Ахметов, министр охраны 
окружающей среды Нурлан Каппа-

ров и председатель правления АО 
«Национальная компания «Астана 
ЭКСПО-2017» Талгат Ермегияев. 
Глава государства подчеркнул важ-
ность привлечения других источни-
ков финансирования ЭКСПО -2017, 
в том числе корпоративных учас-
тников  — компаний с мировым 
уровнем, что должно стать одним 
из основных направлений работы 
по подготовке выставки. Кроме 
того, президент отметил необхо-
димость презентации новых вы-
сокотехнологичных разработок 
именно в рамках ЭКСПО-2017. 
В ходе совещания премьер-министр 
сообщил, что подготовка к прове-
дению выставки осуществляется в 
соответствии с поручениями гла-
вы государства и Национальным 
планом, а также отметил, что все 
указанные вопросы находятся на 
постоянном контроле правительс-
тва и Национальной комиссии.

актуальНо
& знаковые события

В поисках  
инноваций и креатива 

новый стимул 

Регионам Казахстана увеличили 
бюджет, передает корреспондент 
Tengrinews.kz со ссылкой на ми-
нистра экономики и бюджетного 
планирования РК Ерболата До-
саева.

«Увеличен размер бюджета раз-
вития регионов  — в 2014 году на 
111,5 млрд тенге больше по сравне-
нию с прогнозом на 2013 год»,  — 
сказал Досаев в ходе конферен-

ции по эффективному исполь-
зованию бюджета в Мажилисе. 
По словам главы ведомства, 
в бюджете развития впервые 
предусмотрен стимулирующий 
компонент, который определен 
между регионами на основе рей-
тинговой оценки работы акимов 
за 2010-2012 годы по показателям 
увеличения налоговых поступле-
ний в местный бюджет и созда-

ния постоянных рабочих мест. 
На 2014 год на эти цели предус-
мотрено 16 млрд тенге. «Данная 
работа будет продолжена, и при 
определении трансфертов общего 
характера на 2017-2019 годы в 
базу расходов местных бюджетов, 
помимо текущих, также плани-
руется передать новые целевые 
трансферты на развитие»,  — до-
бавил Досаев.

Кому в РК жить хорошо 
В Казахстане за последние три 
года количество участников 
СЭЗ увеличилось со 100 до 150, 
сообщает сайт «Стратегия «Ка-
захстан-2050» со ссылкой на Ми-
нистерство индустрии и новых 
технологий.

«Совокупная стоимость инвес-
тиционных проектов — более 46 

млрд тенге. Создано 1192 новых 
рабочих места», — говорится 
в сообщении ведомства. При 
этом компании реализуют свои 
проекты в таких сферах, как ин-
формационные технологии, теле-
коммуникации и связь, электро-
ника и приборостроение, возоб-
новляемые источники энергии, 

ресурсосбережение, технологии 
в сфере добычи, транспортиров-
ки и переработки нефти и газа. 
Отмечается, что за все время 
функционирования СЭЗ ПИТ 
объем налоговых отчислений 
составил 3,9 млрд тенге. Из них 
около 80%  — за период реализа-
ции программы ФИИР.

Расставляя приоритеты 

В Казахстане принята законода-
тельная норма, согласно которой 
в тендерном конкурсе по госза-
купкам на поставку продуктов 
питания для силовых структур 
теперь могут участвовать про-
изводители сельхозпродукции, 
а не компании по организации 
питания, как было ранее. Об этом 
в Усть-Каменогорске на кустовом 
совещании по вопросам совер-
шенствования налогообложения 

сообщил министр финансов Болат 
Жамишев, передает «Казинформ». 
Глава Минфина пояснил, что 
прежде в условиях тендерного 
конкурса по государственным 
закупкам была прописана форму-
лировка, что к ним допускаются 
поставщики услуг по органи-
зации питания. Теперь состав 
участников госзакупа скоррек-
тирован и для силовых ведомств. 
Отвечая на предложение акима 

области Бердыбека Сапарбаева 
допустить местных производи-
телей продуктов питания к гос-
закупкам для социальной сферы 
(здравоохранения, образования), 
а не закупать, к примеру, карто-
фель для восточноказахстанских 
больниц в Атырауской области, 
глава Минфина ответил, что здесь 
работает правило приоритета 
отечественного товаропроизво-
дителя.

соседское гостеприимство 

Алексей Навальный и его фонд 
борьбы с коррупцией открыли 
сбор подписей на сайте Россий-
ской общественной инициативы 
за введение визового режима для 
граждан стран Центральной Азии 
и Закавказья. Об этом Наваль-
ный сообщил в своем «живом 
журнале».

Проект федерального закона «О 
введении визового (разрешенно-
го) порядка въезда граждан» рас-
пространяется на прибывающих 
из Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана, Узбекистана, Армении, 

Азербайджана и Туркмении», го-
ворится в пояснении к петиции.

«Я считаю, что крайне важно 
обозначить и формализовать 
введение визового режима со 
странами Средней Азии и Закав-
казья как ключевое и практичес-
кое политическое требование. 
Это в том числе предвыборное 
обещание мое и моей команды. 
Мы говорили, что будем доби-
ваться этого на федеральном 
уровне. Добиваемся. Раз депутаты 
в Госдуме этим заниматься не 
хотят, то мы можем по-другому 

сделать так, чтобы не заметить 
такую официальную инициативу 
было невозможно», — поясняет 
Навальный.

Чтобы эту идею рассмотрели 
федеральные эксперты, а потом 
ею занялось правительство, за 
предложение Навального должны 
проголосовать не меньше 100 ты-
сяч человек, зарегистрированных 
на российском сайте «Госуслуги». 
С такой инициативой Навальный 
выступил после массовых беспо-
рядков в Западном Бирюлево в 
Москве.  

http://and.newmessage.kz/Mailer/add
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интернет все больше времени занимает в нашей 
повседневной жизни. В среднем  мы проводим 
в интернет-пространстве четыре часа в день. 
Недавно в рамках исследования «Портрет 
казахстанского пользователя интернета», 
проведенного компанией Beeline, были опрошены 
1500 человек из ряда городов страны.  
В результате были установлены предпочтения 
казахстанских пользователей Сети. 

 актуальНо
& здесь и сейчас& здесь и сейчас& драйверы экономики 

Олег Хе,
издатель

В морг или  
в реанимацию?

Президент Гражданского альянса Казахстана 
(ГАК) Нурлан Еримбетов выступил с мнением, 
что надо бы упростить доступ неправитель-
ственных организаций (НПО) к госзаказам. 
Логика понятна: сначала г-н Еримбетов 
предложил запретить зарубежное финанси-
рование НПО, а затем старается проложить 
им путь к госбюджету.
Мне это сильно напоминает ситуацию со 
СМИ. Отечественной медиаиндустрии снача-
ла сильно ограничили возможность участия 
иностранных компаний в капитале. А потом 
плотно подсадили многие массмедиа на гос-
заказы. Независимости у казахстанских СМИ 
и без того было мало, теперь она и вовсе 
растворилась в темном потоке бюджетных 
денег. Качество прессы и телеканалов резко 
упало – в 90-х годах были яркие газеты и 
политические ток-шоу в «ящике», сейчас от 
этого практически ничего не осталось.
Судя по всему, аналогичный сценарий 
уготовлен для НПО. Поскольку ГАК объеди-
няет примерно 1 тыс. НПО, то, скорее всего, 
желание получать государственное финан-
сирование – общее для многих наших обще-
ственных фондов. Что же они, собственно, 
собираются делать с этими деньгами? В 
одном из интервью Нурлан Еримбетов пояс-
нил свою позицию: «Мы сегодня миллиарды 
бюджетных денег тратим на преодоление 
очередной проблемы. Сегодня гражданское 
сообщество, НПО должны решать пробле-
мы с меньшей суммой денег и вовлечением 
меньшего административного ресурса. 
Поясню: миллиарды уходят на создание 
пенитенциарной системы. А можно дать 
миллионы на то, чтобы молодые ребята не 
оказались на улице, заняли себя, допустим, в 
дворовых клубах. Тратим огромные суммы на 
борьбу с алкоголизмом или с туберкулезом. 
А можно провести нормальную профессио-
нальную профилактическую работу – про-
пагандировать хорошее питание, здоровый 
образ жизни и так далее».
Насколько я понимаю, НПО уготована роль 
реаниматора. Правительство говорит о 
проблеме примерно так: «Мы долго с этим 
пациентом возились, теперь ему может 
помочь только служба ритуальных услуг». 
А НПО говорит: «Да нет же, подавайте его к 
нам, в реанимацию, через неделю он будет 
здоровым как бык». Утрирую, конечно, 
но исправлять недоработки правительс-
тва – странная миссия «третьего сектора». 
Неправительственные организации почему 
и называются «третьим сектором» — потому 
что не относятся ни к частному, ни к госу-
дарственному секторам. Цель НПО – разви-
вать гражданское общество, самодостаточ-
ное и демократическое. Не думаю, что этого 
можно добиться, опираясь исключительно на 
гостендеры. Именно поэтому некоторые НПО 
Казахстана выразили озабоченность заявле-
нием Нурлана Еримбетова о недопустимости 
финансирования гражданского общества 
зарубежными организациями и фондами.
По большей части цели профессиональных 
НПО и СМИ совпадают: и те и другие заинте-
ресованы в сильном гражданском обществе, 
что позитивно влияет на качество принима-
емых государственных решений в стране. 
Подчеркну: я говорю именно о профессио-
нальных НПО и СМИ, а не о тех, что отмывают 
деньги. Так вот, сильная финансовая зависи-
мость от госбюджета, на мой взгляд, вредит 
и тем и другим. В одном соглашусь с г-ном 
Еримбетовым: авторитет НПО в Казахстане 
сильно упал. А разве не произошло то же 
самое с большинством СМИ? А все потому, 
что они потеряли самостоятельность своей 
информационной политики.

Олег Хе,
издатель

& интернет

Кто онлайн?

Рабига Абдикеримова 

Начало на стр. 1 

Недавно глава российского цент-
робанка Эльвира Набиуллина оз-
вучила то, чем давно пугали стра-
ны, сделавшие ставку на растущее 
потребление. По ее словам, больше 
нет смысла надеяться на то, что 
потребительский спрос будет 
стимулировать рост российской 
экономики. В Казахстане можно 
говорить о схожей ситуации. Мы 
много говорим в последнее время 
о потребительском буме, но забы-
ваем о том, что он сопровождается 
ростом так называемого потреб-
ления взаймы. Даже Нурсултан 
Назарбаев в своем недавнем вы-

ступлении обратил внимание на 
то, что за последний год объем 
потребительских кредитов в Ка-
захстане вырос на 50% и достиг 
отметки 2 трлн тенге.  

На это же в своем интервью «&» 
обратил внимание и директор де-
партамента аналитики АО «Асыл 
Инвест» Айвар Байкенов. По его 
словам, стремительные темпы 
роста потребительского креди-
тования в последние годы вызы-
вают серьезные опасения в части 
раздувания очередного «пузыря». 
Большая часть таких займов вы-
дается без должной оценки пла-
тежеспособности заемщиков и без 
залогового обеспечения. Целевое 
использование таких кредитов 
преимущественно приходится на 
покупку автомобилей, домашней 
техники и мебели, досуга.

«То есть в данном случае дейс-
твительно стимулируется рост 
объемов импорта ввид у от-
сутствия местных альтернатив. 
Но это не говорит о том, что 
этим не может воспользоваться 
отечественное производство. 
Потенциально спрос, подпиты-
ваемый заемными средствами, 
есть, а местных товаров, к сожа-
лению, нет», — говорит Айвар 
Байкенов. 

По его словам, вместе с потре-
бительским спросом поддержать 
экономический рост может рост 
инвестиций отечественного 
бизнеса и государства. Вопрос 
в эффективности тех или иных 

инвестиционных проектов.
Между тем, по мнению стар-

шего аналитика Агентства по 
исследованию рентабельности 
инвестиций (АИРИ) Артема Ус-
тименко, важнейшим драйвером 
роста отечественной экономи-
ки в последние годы остается 
не столько потребительский 
спрос ,  сколько масштабные 
государственные инвестиции 
и реализация ряда макроэко-
номических программ, а также 
отдельных крупных инвести-
ционных проектов. Но даже эти 
вложения в экономику пока не 
дают ощу тимого результата. 
«Отмечу, что ввиду неблагопри-
ятной внешней конъюнктуры по 
отдельным товарным позициям 
серьезно проседа ют показа-
тели экспорта, который ранее 

активно «тянул» экономику; к 
примеру, за первое полугодие 
2013 года он сократился на 7,1% 
по сравнению с аналогичным 
показателем прошлого года», — 
поделился Артем Устименко в 
своем интервью «&».

Эксперт также считает, что в 
отличие от ситуации в России в 
Казахстане пока еще сохраняется 
потенциал роста потребитель-
ского спроса. Однако вряд ли его 
можно рассматривать в качестве 
долгосрочного фактора подде-
ржки реального сектора отечес-
твенной экономики. «Все-таки 
внутренний рынок в Казахстане не 
столь емкий, а развитие промыш-
ленности, ориентированной на 
местного потребителя, оставляет 
желать лучшего. Вполне вероятна 
тенденция к замедлению потреби-
тельского спроса, в том числе при 
перегреве рынка кредитования 
или, наоборот, сокращении ак-
тивности коммерческих банков 
по кредитованию», — уточняет 
старший аналитик АИРИ.

Что касается перспектив. Для 
поддержания экономического 
роста, по словам эксперта, важно 
обратить внимание на расши-
рение государственной подде-
ржки экономики и привлечение 
дополнительных иностранных 

инвестиций в реальный сектор 
экономики. «Подчеркну, что в 

условиях догоняющего разви-
тия казахстанская экономика 
остается серьезно недоинвес-
тированной, ее монетизация 
также низка. Однако не могу 
не отметить, что увеличение 

производства жидких углеводо-
родов при условии сохранения 
благоприятной конъюнктуры 
на сырьевых рынках позволит 
оказать значительную подде-
ржку экономическому росту в 
ближайшие 4-6 лет», — отметил 
г-н Устименко.

При этом, с его точки зрения, 
ну жно избежать системных 
диспропорций в проводимой 
экономической политике. В час-
тности, на фоне слабых позиций 
в Казахстане конкурентоспособ-
ного крупного бизнеса, особенно 
в обрабатывающем секторе, 
диспропорциональное внимание 
государства уделяется развитию 
МСБ, который по-прежнему 
концентрируется преимущест-
венно в сфере услуг. «В условиях 
отсутствия «страховочного зон-
тика», представляемого крупным 
промышленным бизнесом, МСБ 
в рамках казахстанской экономи-
ческой модели не может рассмат-
риваться в качестве долгосрочно-
го фактора экономического рос-
та, тем более инновационного. В 
данном контексте примером для 
Казахстана должен быть эконо-
мический опыт Южной Кореи 
и ряда других развивающихся 
стран, а не развитых экономик 
ОЭСР», — заключил эксперт. 

Екатерина Корабаева

Оказалось, что большая часть 
(28%) опрошенных казахстанцев 
стали пользователями Интернета 
всего 1-3 года тому назад. При 
этом только 16% участников оп-
роса используют Интернет для 
получения профессиональной 
информации. И неудивительно, 
ведь 45% опрошенных пользуются 
Интернетом для общения в чатах 
и социальных сетях. По рейтингу 
регулярного посещения с резуль-
татом в 86%, опять же, опережают 
онлайн-сервисы для организации 
социальных взаимоотношений. 
В числе наиболее посещаемых 
сайтов из социальных сетей на 
первом месте оказался «Мой мир». 

У 67% опрошенных пользователей 
есть страницы на этой платформе. 
Далее идут «Одноклассники», в 
которых зарегистрирован 61% 
участников опроса. И только 52 
и 20% опрошенных казахстанцев 
представлены соответственно в 
«ВКонтакте» и Facebook. 

Из почтовых сервисов казахстан-
цы больше предпочитают российс-
кие порталы. Почти каждый (94%) 
казахстанский пользователь имеет 
почту в Mail.ru, 31%  — на Yandex.
ru и только 13% на Gmail.com. Из 
поисковых сервисов на первом 
месте стоит непревзойденный 
Google. 90% пользователей отдают 
предпочтение именно ему. Yandex 

Своим личным мнением о порт-
рете казахстанского пользователя 
Интернета поделился руководи-
тель проекта «Интернет дома» 
компании Beeline Виктор Грибан: 
«Мне кажется, казахстанский 
пользователь еще боится доверять 
Интернету. Бояться доверять зна-
чит бояться пробовать новое. В 
Казахстане так: привыкли к mail.
ru, значит, будем пользоваться mail.
ru, не любим пользоваться интер-
нет-магазином, значит, пока не 
будем. Вот такая вот общая черта. 
Что будет дальше? Я думаю, казах-
станские интернет-пользователи 
со временем научатся доверять 
интернет-пространству, совершать 
интернет-покупки и т. д.».

используют 52% опрошенных. 
Mail.ru  — 34% и Rambler  — 7%. 
Из сайтов для просмотра видео 
на первом месте (60%) Youtube.
ru, далее иду т казахстанский 
Kiwi.kz (35%), Namba.kz (27%) и  
Kinopod.ru (15%). 

Большинство опрошенных пред-
почитают пользоваться Интерне-
том со скоростью в 50 Мбит/с, тогда 
как средняя скорость Интернета 
составляет 27 Мбит/с. Несмотря 
на то что сейчас повсеместно 
рекламируют 3G-интернет и бес-
проводные технологии, казахс-
танские пользователи остаются 
зависимыми от традиционного 
доступа к Сети. Об этом говорит 
статистика исследования  — каж-
дый третий казахстанец подклю-
чен к проводному Интернету.  

Внутренний рынок в казахстане не столь 
емкий, а развитие промышленности, 
ориентированной на местного 
потребителя, оставляет желать лучшего.

Стремительные темпы роста потребительского 
кредитования в последние годы вызывают 
серьезные опасения в части раздувания очередного 
«пузыря».

Вместе с потребительским 
спросом поддержать 
экономический рост 
может рост инвестиций 
отечественного бизнеса 
и государства.

www.t-g.kz
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ному туризму, и очень рады, что мероп-
риятие все больше и больше пользуется 
интересом у игроков рынка. Анализируя 
опыт первых двух конференций, мы смело 
можем заявить, что казахстанский рынок 
деловых поездок перешел на качественно 
новый уровень. В этом году конференция 
посвящена вопросам создания политики 
бизнес-поездок компаний, оптимизации 
расходов и улучшения качества услуг в 
сфере делового туризма. Основная идея 
конференции — познакомить казахстан-
ский рынок с международными практи-
ками разработки и внедрения политик 
бизнес-поездок, продемонстрировать 
то, как можно оптимизировать расходы 
на командировки в компаниях и эффек-
тивнее управлять сотрудниками. В работе 
конференции примут участие зарубеж-
ные спикеры, которые поделятся своим 
опытом управления бизнес-поездками в 

международных компаниях. Мы надеем-
ся, что конференция внесет свою лепту в 
развитие индустрии путешествий, в том 
числе деловых поездок в Казахстане».
В рамках конференции будет проведена 
выставка Abacus корпоративные путе-
шествия, которая является уникальной 
площадкой для деловых переговоров 
по организации бизнес-поездок. В кон-
ференции ожидается участие более 
300 делегатов из различных компаний 
крупного и среднего бизнеса.

биЗНЕС

более подробную информацию о 
конференции ACTC 2013 можно 
найти на сайте  
www.CorporateTravel.kz

& справка

& мероприятие 

Корпоративные путешествия 
продолжаются 
ключевые покупатели и поставщики рынка бизнес-
поездок обсудят вопросы создания политики бизнес-
поездок, оптимизации расходов и повышения качества 
корпоративных путешествий в центральной азии.

ГМК Казахстана нуждается  
в инновационном подходе

Галина Яровая, 
руководитель проекта 

«рЕСурСЫ Для 
биЗНЕСа» Делового 

клуба BOSS, 
эксперт по 

эффективному 
управлению бизнесом и 

увеличению продаж

Когда мало смысла  
в новых клиентах

Допустим, вы вложили деньги в реклам-
ную кампанию, и новые потенциальные 
клиенты начали звонить и открывать двери 
в месте продаж. Вы поступаете грамотно 
и считаете этих новичков каждый день. 
Значит, вы можете посчитать, сколько 
стоит один телефонный звонок, сколько 
стоит одно посещение и сколько вам стоит 
один новый клиент.
Эти цифры обязательно доведите до ваших 
сотрудников. У них в голове может изме-
ниться точка зрения, и это обязательно 
скажется на продажах. Другую цифру  — 
сколько прибыли клиент принесет вам за 
все время работы с ним — сотруднику знать 
не обязательно. А для владельца это чис-
ло  — «пожизненная ценность клиента»  — 
является очень мощным инструментом. О 
том, что дает это знание, поговорим, когда 
будем разбирать законы рекламы.
А сейчас вернемся к реальности. Возьмем 
для примера магазин детской одежды, в 
который вместо 50 человек в день стало 
приходить 65 потенциальных клиентов. 
Однако вы с другими показателями еще не 
работали. Поэтому особо никаких изме-
нений не происходит. У вас как покупало 
15 человек из 100, так и покупает. Как был 
средний чек 3 тыс. тенге, так и остался. 
Да и маржа в 40% до сих пор держится. 
Давайте посчитаем, какой рост прибыли 
вы получите за месяц. 15 новых клиентов 
в день умножаем на 30 дней, на конвер-
сию 0,15 и на 1,2 тыс. тенге (40% от 3 тыс. 
тенге). Рост прибыли будет 81 тыс. тенге. 
Интересно? Наверное, не очень.
А теперь представьте, что перед рек-
ламной кампанией вы подготовили свой 
персонал. Например, ввели правило трех 
звонков по телефону (оператор обязан 
взять трубку и ответить не позднее тре-
тьего гудка) и правило «улыбки каждому 
входящему в двери». Такие простые дейс-
твия могут на 20% повысить конверсию. И 
тогда реальных покупателей будет уже 
не 15, а 18 человек из 100. Конверсия будет 
не 0,15, а 0,18. С одной стороны, мелочь, 
но с другой — не все так просто. Давайте 
посмотрим дальше. 
Если вы научили продавцов правильно 
предлагать дополнительные товары, то 
сумма средней покупки может спокойно 
вырасти на 20%. И клиент будет оставлять 
уже не 3 тыс. тенге, а 3,6 тыс. тенге. 
Что дальше? Допустим, вы, прочитав 
материал предыдущей статьи, решили 
повысить маржу на 20%. Она будет теперь 
не 40, а 48%. Теперь кофточка стоит не 1 000 
тенге, а на 80 тенге дороже. Опять мелочь. 
Но давайте посчитаем, как это отразится 
на росте вашей месячной прибыли.
15 новых клиентов в день умножаем на 30 
дней, на конверсию 0,18 и на 1728 тенге (48% 
от 3,6 тыс. тенге). Ваша прибыль будет уже 
139 968 тенге. То есть 140 тыс. тенге вместо 
81 тыс. тенге. Прибыль от рекламной кам-
пании выросла на 80% от таких простых, 
почти невидимых на глаз действий. И мы 
не считали, как эти бесплатные действия 
отразились на общем объеме прибыли. 
Мы выясняли, что можно сделать перед 
рекламной кампанией, чтобы получить 
больше от новых клиентов.
Генерировать прибыль сейчас и в буду-
щем — главная финансовая цель любой 
коммерческой компании. Владелец и 
директор должны думать в первую оче-
редь об этом. Чтобы переключиться с 
оперативной деятельности на главные 
задачи, начинайте осваивать магию фор-
мулы прибыли.

Все хотят новых клиентов. 
и готовы платить за то, что 
реклама или посредники 
приведут этого клиента в бизнес.  
однако  количество новых 
клиентов — это только один 
из коэффициентов магической 
формулы прибыли. и в одиночку 
он не даст эффекта умножения 
для роста прибыли. Давайте 
посмотрим на примере.

Coca-Cola, Toyota, McDonald’s — этот список 
можно продолжать бесконечно, все эти 
бренды преследуют многих из нас с детства. 
Мы слышим про них, видим и, несомненно, 
потребляем. иначе дела обстоят с товарами 
с лейблом Мade in Kazakhstan  — наш 
потребитель не интересуется 
судьбой отечественного 
производителя. 

сВое —  
не значит плохое 

«Мы не занимаемся контрабан-
дой», — именно так начал свой 
расска з директор компа нии 
MERIDA-KZ (бренд NOMAD) 
Марат Акынгазиев. Ведь, как 
он утверждает, 98% мирового 
производства построено на при-
нципе сборки отдельных частей, 
заказанных в свое время на юж-
ноазиатском рынке. То есть на 
данный момент в мире просто 
нет велокомпаний, которые бы 
производили продукт от черте-
жа до готового велосипеда сами. 
Казахстанский бренд NOMAD 
можно считать частичным ис-
ключением.

NOMAD был создан изна-
чально в 2001 году Заурбеком 
Мизамбековым. На начальном 
этапе он занимался лишь им-
портом велосипедов MERIDA, 
но вскоре решил за п устить 
свой собственный проект. Так в 
2006 году появляется компания 
MERIDA-KZ, продвигающа я 
уже казахстанские спортивные 
велосипеды NOMAD. Первона-
чальный капитал был финан-
сирован холдингом «Сентрас» 

и венчурным фондом иннова-
ционного развития. Сегодня же 
NOMAD уже имеет свою нишу 
на рынке, его узнают и, самое 
главное, признают. И, как го-
ворит Марат Акынгазиев: «Мы 
надеемся, что наши дальнейшие 
планы позволят казахстанцам 
гордиться тем, что NOMAD  — 
это казахстанский велосипед». 
«Наша продукция этого года 
намного качественнее и мощнее 
предыдущих лет»,  — признается 
Акынгазиев. На начальном этапе 
объемы производства ограни-
чивались 500 практических 
велосипедов в год, сейчас же это 
10 000 абсолютно новых моделей. 
Также стоит отметить, что бренд 
NOMAD в большей степени стал 
успешным благодаря политике 
компании — предоставлять 
потребителю возможность при-
обретать качественный товар по 
доступной цене. Даже европей-
ские потребители заинтересо-
вались велосипедами NOMAD 
в этом году, а значит, качество 
соответствует их стандартам, 
не говоря уже о цене товара, 
который дешевле, чем сами ев-
ропейские велосипеды.

Но, как и положено любой 
компании, MERIDA-KZ тоже 
приходится преодолевать труд-
ности. «Ограниченный бюджет 
остается проблемой для многих 
производителей в Каза хста-
не», — отмечает Марат Акын-

Шынар Руспаева

Смотреть с оптимизмом в будущее компании 
позволяет   возросшая популярность  
велосипедов в стране.

& эффективные продажи & сделано в казахстане

продолжение читайте в октябрьском выпуске 
журнала «реальный бизнес казахстана».

16 октября 2013 года, Алматы, Казахстан. 
29-30 октября этого года в Алматы состо-
ится конференция Abacus корпоративные 
путешествия, ACTC 2013. ACTC 2013 — это 
крупнейшее событие по бизнес-поезд-
кам в Центральной Азии, организуемое 
Abacus International, ведущим поставщи-
ком решений и услуг индустрии туризма 

в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Конференция проводится третий год 
подряд и становится местом встреч 
руководителей крупных казахстанских и 
иностранных компаний и их админист-
ративных координаторов, ответственных 
за организацию деловых поездок, пред-
ставителей основных поставщиков на 

рынке авиа- и отельного бизнеса, а также 
экспертов индустрии туризма, оказыва-
ющих различные услуги корпоративным 
клиентам. В этом году конференция 
посвящена передовым международным 
практикам разработки и внедрения 
политик бизнес-поездок компаний, 
технологий оптимизации расходов и 

повышения качества корпоративных 
услуг по организации командировок. 
Комментируя проведение конференции 
Abacus корпоративные путешествия, 
ACTC 2013, Павел Спицын, генеральный 
директор компании Abacus Central Asia, 
отметил: «Третий год подряд мы проводим 
конференцию, посвященную корпоратив-

газиев. Именно поэтому, по его 
словам, объемы производства 
NOMAD насчитывают лишь  
10000 велосипедов в год, а ведь 
эта цифра может вырасти до 
25 000 велосипедов. И, чтобы 
изменить эт у сит уацию, г-н 
Акынгазиев предлагает ввести 
маркетинговые программы в 
поддержку казахстанских това-
ропроизводителей. 

Еще одна из трудностей — это 
ментальность потребителей: 
люди не ценят товары отечест-
венного производства, руководс-
твуясь ложными стереотипами. 
Именно поэтому отечественные 
товаропроизводители намерены 
убедить казахстанцем в обрат-
ном, доказав, что свое не обяза-
тельно значит плохое.

Смотреть с оптимизмом в буду-
щее компании позволяет возрос-
шая популярность велосипедов в 
стране. По этому показателю мы 
опережаем даже другие страны 
СНГ. Неудивительно, что и сама 
команда NOMAD часто ездит на 
велосипедах, личным примером 
стараясь продвигать велокульту-
ру в стране.

Так, NOMAD планирует со-
здать условия, которые будут 
мотивировать казахстанцев ка-
таться только на велосипедах 
отечественного производства, 
подать пример другим компа-
ниям в развитии отечественных 

брендов. Ну и конечно, сделать 
все, чтобы материально-техни-
ческая база велоспорта в Казахс-
тане была представлена техникой 
NOMAD. 

Ограниченный бюджет  
остается проблемой для 
многих производителей 
в казахстане.
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эту цифру довели до 8%. Это говорит 
о том, что качество этих курсов с 
каждым годом улучшается»,  — поде-
лился в интервью «&» Габит Лесбеков.  
По его словам, за эти годы улучшился 
и состав желающих пройти обучение. 
Сейчас больше приходят те, кто уже 
имеет свой бизнес либо реальную 
перспективу его открыть. «То есть 
это потенциальные и действующие 
предприниматели, которые точно 
знают, какую информацию или знания 
они хотели бы у нас получить. Мы это 
видим благодаря своим масштабным 
исследованиям и мониторингу, ко-
торым подвергается весь перечень 
нефинансовых программ, реализуемых 
в рамках ДКБ-2020»,  — поясняет г-н 
Лесбеков.
Как отмечают сами предприниматели, 
получение нефинансовой помощи 
в виде бесплатного обучения или 
консультаций профессионалов дает 
им возможность двигаться и расти 
дальше. 
По словам Радмилы Мингазовой, 
совладелицы Клуба кулинаров Bon 
Appetit, важно с умом использовать 
открывающиеся возможности благо-
даря участию в программах и проектах 
«ДКБ-2020».
Полтора года назад предприниматель-
ница совершенно случайно встретила 
своего друга из Актобе, который по 
своим делам приехал в Алматы. Он 
рассказал ей, что в ЦОП в рамках 
«ДКБ-2020» можно получить бесплат-
ные консультации. Не откладывая дела 
в долгий ящик, Радмила обратилась за 
консультацией в алматинский ЦОП, а 
затем записалась и прошла обучение 
по программе «Деловые связи».
«Из всех нефинансовых проектов по 
программе «ДКБ-2020» мне больше 
всего нравятся «Деловые связи». До 
этого я уже имела большой опыт обу-
чения и курсов, но меня приятно пора-
довал уровень бесплатного обучения, 
предоставляемого в рамках государс-
твенной программы»,  — делится своим 
мнением предпринимательница.

По словам Радмилы Мингазовой, 
помимо полученных знаний ей по сей 
день помогают контакты предприни-
мателей и преподавателей, которые 
удалось получить во время обучения. 
«Это очень большая помощь, мы до 
сих пор контактируем с преподава-
телями, которые всячески стараются 
нам помогать своими советами и 
материалами. Так, например, сейчас 
у нас есть некоторые совместные 
программы по бизнесу с Генераль-
ным консульством Венгрии. Отчасти 
это все стало возможным благодаря 
полученным связям во время участия 
в проекте «Деловые связи»,  — гово-
рит Радмила Мингазова, добавляя, 
что для предпринимателя должны 
быть важны любые контакты, даже 
второй, третьей очереди, о которых 
иногда можно и не задумываться 
поначалу.
«Именно поэтому я советую другим 
предпринимателям, которые посеща-
ют различные бизнес-мероприятия, 
больше общаться друг с другом и 
завязывать полезные контакты. Так 
как глубокое взаимодействие, которое 
я постоянно наблюдаю на занятиях, 
тренингах и семинарах, проводимых 
в рамках нефинансовой поддержки 
«ДКБ-2020», положительно отража-
ется на бизнесе»,  — отметила пред-
принимательница.
Директор ТОО «Деловой дом не-
движимости» Аяжан Утеуова тоже 
поделилась в интервью «&» своими 
отзывами о возможности бесплат-
ного обучения и консультаций в 
ЦОП. «Те азы, которые были даны 
во время обучения, в последующем 
привели к очень хорошему результа-
ту. Я начинала с ИП, сейчас это уже 
ТОО. Полученные знания помогли 
правильно выстроить работу и взять 
правильный курс на развитие»,  — от-
метила предпринимательница. 
Став в последующем участницей 
проекта «Деловые связи», Аяжан 
Утеуова смогла решить проблему 
поиска партнеров. Раньше, по ее 

словам, на это мог уйти целый год, 
а проект позволил получить доступ 
к большому количеству предприни-
мателей, открытых к разного рода 
сотрудничеству. «С одними компани-
ями мы уже подписали меморандумы 
о сотрудничестве, с другими только 
собираемся. Например, во время 
стажировки в США мы нашли компа-
нию, с которой активно обсуждаем 
создание совместного предприятия 
в Казахстане»,  — рассказала г-жа 
Утеуова, добавив, что подобные ре-
зультаты есть практически у каждого 
участника проекта. 
«В проекте участвовало несколько 
однопрофильных с нами компаний, 
сейчас мы планируем работать с ними 
в партнерстве. То есть еще до поездки 
мы знали, что такие компании рабо-
тают на рынке, но налаживать контак-
ты никто из нас не пытался. Казалось, 
что в этом нет необходимости. Одна-
ко, узнав больше о деятельности друг 
друга, мы открываем для себя новые 
возможности, пытаясь работать на 
рынке уже совместно»,  — поделилась 
предпринимательница. 
Также особо она отметила опыт, 
полученный во время стажировки в 
США. По ее словам, поездка, ставшая 
возможной благодаря проекту «Де-
ловые связи», помогла понять, каким 
образом в дальнейшем следует вы-
страивать работу на казахстанском 
рынке. «Теперь мне не нужно тратить 
на это пять лет. Ведь я на примере 
иностранных компаний увидела, как 
можно построить нормальный конку-
рирующий бизнес, способный разви-
ваться и приносить доход. Поэтому, по 
моему мнению, проект «Деловые свя-
зи» и другие обучающие программы в 
рамках ДКБ-2020 являются важной 
поддержкой предпринимательства, 
которая служит начинающим пред-
принимателям хорошей платформой 
для развития, позволяет учиться на 
ошибках других и не наступать на 
одни и те же грабли», — заключила 
предпринимательница. 

где? гостиница GrandAicer, онлайн по всему казахстану

когда? 23 октября, 15:30-19:00

спикеры конференции: 
майкл эгглтон, председатель правления ао «евразийский банк» 
рамиль мухоряпов, основатель и руководитель Chocolife.me 
андрей галунин, бизнес-консультант, руководитель консалтинговой компании  
«колесо баланса» 
инна кравченко, руководитель центра коучинга инны кравченко 
алия дикомбаева, бизнес-тренер, владелец Exclusive Education 
елена тайматова, актриса,  коммерческий директор театра «дом Q».  

организаторы: казахстанская ассоциация предпринимателей «казка»,  
«колесо баланса», ассоциация семейного бизнеса.

справка: целью конференции является не получение дохода спикерами и 
организаторами, а желание поделиться работающими технологиями, способными 
улучшить качество казахстанского бизнеса, потому участие в конференции условно 
бесплатное: 3900 тг. при регистрации до 18 октября и 5900 тг. при регистрации  
с 19 по 23 октября.
дополнительную информацию можно получить по телефонам в алматы :  
+7(727) 245 51 83, +7 701 963 12 79, 317 56 54, e-mail: info@aba.kz, info@galunin.com  
или здесь: http://aba.kz/fast-results/

что? мини-конференция «быстрые результаты в бизнесе»

где? в алматы, Intercontinental Hotel

когда? 26-27 ноября  

программа конференции: 

инвестиционный климат казахстана — тенденции и перспективы • 

возможности для инвестирования в европу и азию• 

корпоративные решения по налоговому планированию и защите • 
активов: нидерланды, люксембург, австрия, оаэ, лихтенштейн

Lifestyle Management & Family Office. Private Banking и Wealth • 
Management

справка: InvestPro — Kazakhstan 2013 — это уникальная площадка 
для корпоративных коммуникаций, новые возможности для развития 
бизнеса, 20 докладов ведущих специалистов рынка, более 20 
экспонентов (банки, юридические, инвестиционные, аудиторские, 
финансовые и девелоперские компании). более 200 участников из 30 
стран мира.

дополнительную информацию можно получить  
по тел.: +38 044 501 78 49, +44 203 519 34 84  
или e-mail: bc@bosco-conference.com 
www.bosco-conference.com

что? международная конференция InvestPro — Kazakhstan 2013

где? в городе алматы. информация и регистрация на странице http://mf.r2biz.pro/
когда? 24 октября в 19:00 

справка: за 1,5 часа вы вооружитесь набором практичных, проверенных 
инструментов. поэтапно внедрив подходящие для вашего бизнеса технологии, вы 
получите надежную систему постоянного увеличения прибыли. 
дополнительная информация и бронирование мест по тел.: +7 777 483 13 80,  
+7 (727) 329-52-84

что? мастер-класс проекта «ресурсы для бизнеса» делового клуба BOSS  
«секретные «фиШки» миллионеров. как увеличить прибыль на 100% за 3 месяца?»

где? Intercontinental Hotel Almaty, ул. желтоксан, 181
когда? 30 октября 
в программе съезда: 

будущее ит казахстана• 
опыт ит-аутсорсинга в казахстанских компаниях• 
обзор казахстанского ит-рынка• 
роль CIO 3.0• 
общение с коллегами и обмен опытом.• 

к участию приглаШаются:
ит-директора• 
технические директора• 
руководители ит-департаментов• 
ит-менеджеры.• 

справка: участие в съезде возможно только при 
предварительной регистрации и получении электронного 
подтверждения от IDC. заявки принимаются до 28 октября 
2013 года. 
дополнительная информация на сайте 
ca.idc.com/itmgrs_2013

что? третий съезд сообщества ит-менеджеров

биЗНЕС
& дкб-2020

& предпринимательство

Открыть свое дело поможет грант 

Екатерина Корабаева

& BuSInESS EvEnTS

В отечественной бизнес-среде идет борьба не только капиталов, но и 
компетенций. кто лучше умеет организовать свой бизнес, тот и обходит 
конкурентов. и все чаще бизнесмены убеждаются, что одной только 
интуиции, делового чутья сегодня недостаточно. Получить новые знания, 
найти вопросы на все вопросы и  завязать полезные деловые связи 
предприниматели сегодня  могут в региональных центрах обслуживания 
предпринимателей, которые открываются по всей стране в рамках 
программы «Дорожная карта бизнеса  — 2020». 

С ПОЛьзОй ДЛЯ ДЕЛА

Большим спросом у бизнесменов 
пользуются программы и проекты 
«Бизнес-советник», «Деловые связи», 
сервисная поддержка предприни-
мателей. Все они направлены на то, 
чтобы начинающие предприниматели 
могли получить необходимые им 
знания и применить их на практике. 
Как отмечает управляющий директор 

и член правления фонда «Даму» Габит 
Лесбеков, сегодня можно воочию 
наблюдать, как за последние годы 
увеличилась активность предпринима-
телей. «Радует, что интерес вызывают 
нефинансовые программы, где можно 
тоже получить много ценного и полез-
ного. Взять, к примеру, двухдневные 
семинары «Бизнес-советник», с помо-

щью которых проводится бесплатное 
обучение начинающих предпринима-
телей. Когда мы в 2009 году только 
запускали обучение по данному курсу, 
доля открывавших свой бизнес состав-
ляла всего 3%. То есть наплыв людей 
был большой, но среди них встречалось 
мало тех, кто шел на обучение с четкой 
целью открыть свое дело. Сегодня мы 

В казахстане полным ходом идет процесс создания нового класса 
предпринимателей. Чтобы помочь людям с предпринимательской жилкой и 
свежими идеями принять важное решение и открыть свой бизнес, в рамках 
программы «Дорожная карта бизнеса — 2020» государством предусмотрено 
выделение грантов (деньги, которые выдаются на безвозмездной и 
безвозвратной основе) на реализацию наиболее интересных проектов. и 
потому возможность начать свое собственное дело сегодня есть у каждого,  
кто имеет бизнес-идею, отличающуюся оригинальностью и новизной. 

Одна из таких идей принадлежит 
начинающей предпринимательнице 
из Уштобе Лауре Азеновой. Житель-
ница Каратальского района прошла 
обучение на курсах «Бизнес-советник» 
и решила выдвинуть на получение 
гранта от государства собственный 
проект, который предполагает от-
крытие цеха по пошиву специальной 
одежды для инвалидов. Проект был 
оценен специалистами и выиграл 
грантовые средства по программе 

«Дорожная карта бизнеса  — 2020».  
Как рассказывает сама предпринима-
тельница, все началось с ее увлечения 
шитьем, которое в последующем стало 
отправной точкой для создания собс-
твенного бизнес-проекта. Правильно 
подать идею по созданию уникального 
цеха и разработать свой бизнес-план 
Лауре Азеновой помогли консультан-
ты Центра обслуживания предприни-
мателей, оказывающие бесплатные 
консультации в рамках «ДКБ-2020». 

Результатом проделанной работы 
стала возможность производства 
собственных изделий под торговой 
маркой Gainey. На грантовые средс-
тва предпринимательница приоб-
рела полное оснащение мастерской 
для пошива: швейное оборудование, 
оверлоки, гладильный стол, мебель, 
манекены, запас материалов. Сейчас 
в цехе работают шесть человек, ко-
торые уже выполняют первые заказы. 
По сути, предпринимательница смогла 

предложить новый подход для улучше-
ния качества жизни инвалидов. Дело в 
том, что телосложение людей, в осо-
бенности детей, больных ДЦП, имеет 
значительные отклонения от типовых 
фигур, и серийная одежда непригодна 
для этой категории потребителей. Ведь 
даже частичное несоответствие одеж-
ды размерам и форме детской фигуры 
может привести к замедлению роста, 
изменению формы тела, нарушению 
функций внутренних органов и кро-
вообращения.
Хороший выход из ситуации — это 
пошив специальной одежды для этой 
категории потребителей. Данные 
изделия конструируются и изготав-
ливаются с учетом функциональных 
возможностей и потребностей ин-
валида. Кроме того, предусмотрены 
различные вспомогательные средства 
и использование специальной фурни-
туры и материалов со специфичес-
кими качествами. Так, например, в 
новом цехе был изготовлен стеганый 
непромокаемый мешок-пуховик для 

мальчика из Талдыкоргана. Он не мог 
использовать мелкие детали, поэтому 
было решено  вставить в застежки-
молнии специальные кольца. Парень 
очень рад и теперь самостоятельно 
выезжает на прогулки.
«Я видела, как трудно одевать детей-
инвалидов, ведь для них одежда от-
дельно не производится. Она должна 
легко расстегиваться, сниматься, 
стираться. Быть легкой — у них мышцы 
слабые. С другой стороны — как у всех, 
яркой, модной»,  — рассказывает Лаура 
Азенова.
Данный пример очень показателен и 
может побудить к действию тех, кто 
по тем или иным причинам пока не 
может запустить свой собственный 
бизнес-проект. У кого-то не хватает 
знаний и опыта, у кого-то нет стар-
тового капитала или залога, чтобы 
взять кредит в банке на приобретение 
нужного оборудования. Помочь в этом 
может государство с помощью специ-
альных грантов, которые выделяются 
на приобретение основных средств и 

материалов, нематериальных активов, 
технологий, прав на франшизу, а также 
на расходы, связанные с исследова-
тельскими работами и внедрением 
новых технологий.
Правда, для этого нужно соблюсти 
несколько условий. Предприниматель 
должен произвести вложение собс-
твенных средств — не менее 20% от 
объема предоставляемого гранта, 
пройти регистрацию в качестве юри-
дического лица или индивидуального 
предпринимателя в срок не более 
одного календарного года на момент 
подачи заявки. Обязательно и прохож-
дение предпринимателями краткос-
рочного обучения на экспресс-курсах 
для начинающих предпринимателей 
«Бизнес-советник». Данные курсы, 
по словам самих предпринимателей, 
зачастую помогают не только получить 
нужные знания, но и сформировать 
саму бизнес-идею, с которой можно 
претендовать на грант. 

Рахимбек Асанов

http://mf.r2biz.pro/
www.bosco-conference.com
ca.idc.com/itmgrs_2013
http://aba.kz/fast-results/
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& перспектива

& тенденция

Когда польза и выгода совместимы 
Социально ориентированные компании выгодно отличаются на фоне других. к ним 
больше доверия, да и потребитель относится более благосклонно. о добровольном 
вкладе казахстанского бизнеса в развитие общества говорили в рамках 
недели корпоративной социальной ответственности, организованной центром 
взаимодействия бизнеса и общества (центр Вбо).

Оказалось, что в Казахстане кор-
поративная социальная ответс-
твенность (КСО) пока не сильно 
распространена в отечественных 
компаниях. КСО в нашей стране 

характерна в основном для круп-
ных национальных компаний 
или иностранных корпораций. 
Первые дают жилье сотрудникам, 
строят лесополосы вокруг заводов, 
способствуют развитию МСБ, 
покупая у него определенные 

услуги и товары. Вторые обучают 
студентов, выделяют гранты, зани-
маются очисткой воды, реализуют 
так называемые экологические 
проекты. 

Тем не менее у нас, как, впрочем, 
и на всем остальном постсоветс-
ком пространстве, мало кто рас-
сматривает социальные проекты 
как хорошую возможность зарабо-
тать и извлечь из этого выгоду для 
себя, власти и общества. 

А между тем в современном мире заниматься 
социальными проектами, особенно для компа-
ний с большими оборотами, вполне естествен-
но. На этом как раз и акцентировал внимание в 
своем интервью «&» секретарь рабочей группы 
при администрации президента Украины по 
разработке национальных стратегий КСО и 
президент Центра взаимодействия бизнеса и 
общества (Центр ВБО) Ростислав Куринько. 
По его словам, реальность такова, что бизнес и 
власть, реализуя различного рода социальные 
проекты, не прибегают к координации своих 
действий. «Нет эффективности использования 
средств, мониторинга, общественной подот-
четности и социального диалога», — делится 
эксперт. 

По его мнению, раз КСО позволяет правильно 
выявлять реальные проблемы и потребности 
общества, то и решать их нужно посредством 
приглашения к диалогу всех сторон.

Положительным моментом, по его словам, 
является то, что в Казахстане некоторые 
организации, в том числе и национальные 
компании, начинают учиться слушать и 
слышать своих стейкхолдеров. «Однако 
очевидно, что по-прежнему отсутствует 
координация между властью и бизнесом в 
определении совместных глобальных целей. 
Это портит картину, несмотря на наличие 
множества хороших проектов. Но если 
правильно поставить цель, то можно будет 
заявить о Казахстане как о стране-лидере во 
многих социальных проектах. Кроме того, я 
считаю, что Казахстан находится на стадии 
разработки стратегии КСО со своей, особой 

спецификой», — заключил эксперт.
В свою очередь руководитель PR-службы 

национальной компании «Витмарк-Украина» 
Андрей Крень, выступивший спикером на 

неделе КСО в Казахстане, поделился своим 
украинским опытом и мнением о наших 
компаниях: «Исходя из тех проектов, кото-
рые я сегодня увидел, во главу угла можно 
поставить желание компаний реализовать 
свои бизнес-задачи. При этом я вижу, что 
компании учитывают интересы всех своих 
стейкхолдеров. Но мне кажется, что казахс-
танский бизнес, возможно, еще не понял всей 
значимости корпоративных социальных 
проектов. Не могу сказать, что недостаточно 
профессионализма, возможно, у собственни-
ков компаний нет понимания того, что при 
реализации подобных проектов компания 
может получить экономическую выгоду».

Как поясняет эксперт по концепции КСО, 
компания всегда должна ставить во главу 
угла те выгоды, которые может получить биз-
нес от реализации того или иного проекта, не 
забывая при этом учесть выгоду остальных 
стейкхолдеров. 

Рабига Абдикеримова

кСо в нашей стране характерна в основном для 
крупных национальных компаний или иностранных 
корпораций.

В современном мире заниматься 
социальными проектами, 
особенно для компаний с 
большими оборотами, вполне 
естественно.

казахстан находится на стадии 
разработки стратегии КСО со 
своей, особой спецификой.

Усидеть В одной лодке 
Наше государство и бизнес уже давно пытаются найти точки 
соприкосновения, чтобы начать реализовывать совместные проекты. 
только вот успешного тандема так и не сложилось. По мнению экспертов, 
отчасти низкая заинтересованность в том или ином проекте была 
обусловлена в отсутствие финансовой привлекательности для бизнеса. 
однако сегодня есть все предпосылки изменить ситуацию — внесены 
изменения в законодательство, предусмотрены новые виды контрактов. 
о том, как в казахстане будут реабилитировать идею государственно-
частного партнерства (ГЧП), в своем интервью «&» рассказал заместитель 
председателя правления ао «казахстанский центр государственно-
частного партнерства» Галымбек Мамраев. 

Как вы оцениваете развитие госу-
дарственно-частного партнерства  
в Казахстане?

Анализ прежнего опыта привел 
нас к тому, что в первую очередь 
должно произойти институци-
ональное развитие, следствием 
которого станет широкая практика 
применения ГЧП в развитии инф-
раструктуры.

Объективно казахстанский пор-
тфель реализованных проектов 
невелик и насчитывает всего три 
проекта, из которых только два 
мы сегодня можем назвать ус-
пешными — это реконструкция и 
эксплуатация аэропорта в г. Актау 
и строительство и эксплуатация 
межрегиональной линии электро-
передачи Северный Казахстан — 
Актюбинская область. Остальные 
проекты либо проблемные, либо 
были исключены из перечня ГЧП-
проектов по объективным при-
чинам. Нужно понимать, что все 
эти проекты стартовали в начале 
и середине 2000-х годов, когда в 
Казахстане не было соответствую-
щего правового поля, достаточной 
аналитической базы, специалистов 
в области ГЧП. Поэтому сейчас, 
когда мы проводим большую ра-
боту по институциональному 

развитию ГЧП, мы учитываем 
ошибки прошлых проектов, чтобы 
не допустить их впредь.

По нашему законодательству 
инициаторами проектов ГЧП могут 
выступать только областные акима-
ты и центральные государственные 
органы. Еще два года назад мы под-
нимали вопрос о низкой активнос-
ти регионов, полном непонимании 
ими важности и необходимости 
внедрения ГЧП в практику на реги-
ональном уровне и, как следствие, 
нежелании работать в рамках ГЧП. 
Однако уже в 2012 году картина 
начала заметно меняться. Только 
в прошлом году мы получили 
18 концессионных предложений 
из 6 областей и города Астаны, 
в 2013 году эта цифра достигнет 
показателя 30. Безусловно, до сих 
пор качество разрабатываемых на 
региональном уровне документов 
по ГЧП во многом остается низким, 
но это решаемая проблема, и мы 
над ней работаем, проводя пос-
тоянное обучение, разрабатывая 
новые методические рекомендации 
и совершенствуя процедуры про-
хождения всех этапов подготовки 
проектов ГЧП.

В целом в портфеле потенци-
альных проектов ГЧП сегодня 
насчитывается более 20 проектов 
на сумму порядка $1,4 млрд в 
таких отраслях, как транспорт, 
образование, здравоохранение, во-
доснабжение и развитие городской 
инфраструктуры. Думаю, что при 
условиях, сложившихся на новом 
законодательном поле по ГЧП, эти 
проекты смогут из стадии «потен-
циальные» перейти в «реализуе-
мые» уже в перспективе 3 лет.

Вы упомянули о том, что портфель 
реализованных проектов пока неве-
лик. На ваш взгляд, почему идея ГЧП 
пока не получила должного развития 
в нашей стране? Как ее можно 
реабилитировать?

Объективно еще в начале этого 
года существовал целый ряд барь-
еров, снижающих динамику разви-
тия ГЧП как инструмента эффек-
тивного развития инфраструктуры 
в нашей стране. Во-первых, это 

отсутствие квалифицированных 
кадров по вопросам ГЧП. Кроме 
того, на региональном уровне есть 
серьезная потребность в прове-
дении постоянного обучения и 
консалтинга по вопросам развития 
ГЧП, поиску новых проектов, про-
ведению реальных маркетинговых 
замеров для таких проектов, не-
обходимо создание региональных 
центров ГЧП. На местах люди 
более полно владеют реальной си-
туацией, знают различные нюансы, 
которые невозможно увидеть, сидя 
в Астане, но которые могут оказать 
существенное влияние при струк-
турировании проектов. Кроме 
того, сегодня Казахстанский центр 
ГЧП официально уполномочен 
проводить только экспертизу про-
ектов ГЧП, а потребность в поиске 
и определении новых проектов, 
их проработка на местах осталась 
открытым вопросом.

Еще одним барьером является 
длительность процедур прохож-
дения проектов ГЧП. Хотя следует 
отметить, что мы не отстаем в этом 
вопросе от успешной мировой 
практики, где на структурирование 
проектов уходит 2-3 года. После 
всех мер, которые мы предпри-
нимаем, процедура от подготовки 
проектов ГЧП до подписания 
контракта будет занимать от 1 до 
1,5 года.

Как на улучшении ситуации, по ва-
шим ожиданиям, скажется Закон «О 
внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по внедрению 
новых форм государственно-частного 
партнерства и расширению сфер их 
применения», который был подписан 
в июле этого года? 

Новый закон существенно улучшил 
климат ГЧП в Казахстане. Приня-
тые изменения в законодательстве 
позволят обеспечить распределе-

ние рисков при инвестировании в 
капиталоемкие объекты. При этом 
произойдет существенная разгруз-
ка государственного бюджета, и 
ракурс бюджетной политики будет 
перенесен на реализацию проектов 
социального значения в области 
здравоохранения, образования, 
коммунального хозяйства и транс-
порта. Установление эффективных 
методов управления объектами 
государственной собственности 
путем привлечения к данной ра-
боте частного капитала.

Новый закон теперь позволяет 
нам использовать новые виды 
контрактов ГЧП при реализации 
инвестиционных проектов в об-
ласти науки, высоких технологий, 
а также создает привлекательные 
условия для частного сектора, кото-
рые привнесут через проекты ГЧП 
лучшие мировые практики управ-
ления, квалифицированные кадры 
и новые технологии, не говоря уже 
об инвестиционном капитале.

Екатерина Корабаева

по данным азиатского банка развития, по сравнению с настоящим 
потребности в инвестициях на инфраструктуру к 2040 году составят $243 
млрд. таким образом, разрыв между текущими потребностями и будущи-
ми расходами составляет $211 млрд. 

& справка

Портфель потенциальных проектов ГЧП 
по секторам на 2013 год: 

1

3 3 3

5

8

Транспорт – 3
Образование – 3
Городская инфраструктура – 8 
Здравоохранение – 5
Пенитенциарная система – 1
Водоснабжение и водоотведение – 3

* По данным Азиатского банка развития

www.hr-congress.kz
www.sberbank.kz
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МНЕНия и аНалитика
& стратегии роста

Представитель Kingston на украине и в странах 
СНГ Дмитрий романенко – о первых шагах 
казахстанцев в облаках, индустрии онлайн-игр 
и ответственности взрослых за распространение 
игромании.

На ваш взгляд, какие рынки стран 
СНГ будут быстро расти?

Если брать по темпам роста, то 
Казахстан занимает одну из ли-
дирующих позиций. Здесь рынок 
еще недостаточно насыщен. Также 
Беларусь будет активно расти. По 
данным IDC, в Казахстане ВВП 
на душу населения составляет 
$15 000, а расходы на IT-продук-
цию — $62. В Беларуси соответс-
твенно — $18 000 и $60. Грузия 
растет хорошо, но, к сожалению, 
там низкий ВВП.

Как вы считаете насыщенность 
рынка? Следите, насколько активно 
люди пользуются устройствами 
хранения данных?

В данном случае я говорю обо всем 
IT-рынке и сравниваю с насыщен-
ными рынками. К примеру, на 
Украине ВВП на душу населения 
составляет $10 000, траты — $64. 
Получается, ВВП в полтора раза 
ниже, чем в Казахстане, а расходы 
на IT — выше.

Вы рассчитываете на рост казахс-
танского рынка, но в то же время 
тенденции быстро меняются. Что 
если люди станут активно уходить в 
облако и там хранить данные?

Рынок действительно быстро 
меняется. Но мы всегда к этому 
готовы. Про Казахстан могу точ-
но сказать: еще рано говорить о 
полном переходе в облака. Мыш-
ление и менталитет наших людей, 
имеющих советское прошлое, 
таковы, что нашему человеку 
спокойнее иметь что-то конкрет-
ное у себя в руках, в кармане, в 
столе. Ему важно чувствовать, что 
его вещь — здесь, рядом с ним. 
Думаю, что должно смениться 
несколько поколений, чтобы люди 
на постсоветском пространстве 
переосмыслили и поняли, что 
хранение данных в виртуальном 
пространстве может быть доста-
точно безопасным.

Но ведь люди хранят в облаке 
фильмы, фотографии. Это же не 
секретные документы. Понятно, что 
бухгалтерские отчеты там никто 
хранить не будет.

Чтобы говорить о хранении филь-
мов и фотографий в облаке, нужно 
постоянно иметь широкополос-
ный доступ к Интернету. На теку-
щий момент это является одним из 
ограничивающих факторов.

В Казахстане, к счастью, 4G уже 
запущен.

В этом плане вы однозначно на-
ходитесь впереди Украины. У нас 
даже 3G предлагает пока только 
один оператор. И покрытие остав-
ляет желать лучшего.

Вот я об этом и говорю, что возмож-
ности облаков растут, доступ к быс-
трому Интернету тоже расширяется. 
Скоро все мобильные операторы в 
Казахстане внедрят у себя 4G.

Облако не исключает примене-
ния устройств хранения данных. 
Можно аналогичным образом 
спросить: а когда SSD-накопите-
ли вытеснят жесткие диски? Да 
никогда. SSD-накопители явля-
ются не заменой жесткого диска, 
а его дополнением, апгрейдом 
для повышения производитель-

ности компьютера. Точно так же 
и здесь — облака могут частично 
отобрать долю рынка хранения 
данных, но полностью вытеснить 
те же флешки не смогут. Другое 
дело, что процентное соотноше-
ние хранения между облаками и 
локальными устройствами будет 
меняться. Также хочу обратить 
внимание, что в Европе «железо» 
составляет 50% всего IT-рынка. 
На Украине — почти 90%. Рынок 
стран СНГ будет меняться — доля 
«железа» будет падать, доля IT-
услуг будет расти. Kingston всегда 
адаптировался к изменениям рын-
ка и будет продолжать это делать. 
Потребление флеша стало немного 
падать, мы знаем, что современные 
смартфоны не имеют даже слотов 
для карт памяти. Но смартфоны 
все равно имеют память внутри. 
И сейчас мы производим чипы 
памяти для смартфонов HТC. 
Kingston трансформировался и 
предлагает то, что нужно рынку. 
Другой пример — мы дополняем 
наши накопители возможностью 
выходить в Интернет.

Одни из ваших партнеров в Казахс-
тане — компании, которые делают 
локальную сборку компьютеров. 
Такие как «Алсер», «Логиком». В 
то же время потребление стацио-
нарных компьютеров снижается. 
Ожидаете падения спроса на ваши 
жесткие диски со стороны данных 
производителей?

Да. Но спрос на SSD-накопители 
растет.

Если бы в Казахстане начали соби-
рать смартфоны, ноутбуки или план-
шеты, продажи которых непрерывно 
растут, тогда другое дело.

Как я говорил, Kingston предо-
ставляет устройства для апгрей-
да. Любой ноутбук или десктоп 
практически должен иметь SSD-
накопитель в качестве дополне-
ния. То есть мы находим те ниши, 
которые не просто позволяют нам 
находиться на плаву, но и даже 
наращивать свой бизнес. Сейчас 
мы вышли на рынок игровых 
устройств. Начали производить 
игровые гарнитуры, в будущем 
предложим игровые мыши, кла-
виатуры и т. д. Игровая индустрия 
быстро развивается, мы хотим 
поставить продукцию, которая 
покроет нарастающий спрос.

Как вы оцениваете потенциал рынка 
компьютерных игр СНГ и Казахстана 
в частности? Как развивающиеся 
рынки ведут себя в этой новой 
индустрии?

Достаточно сложный вопрос. На 
днях мы разговаривали с одним из 
локальных сборщиков, задавали 
тот же самый вопрос. И получили 
ответ, что этот рынок в Казахстане 
абсолютно не развит, и он явля-
ется для этой компании сейчас 
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одним из важных направлений 
бизнеса.

Что это за компания?

«Алсер».

Она собирается заниматься разра-
боткой компьютерных игр?

Нет. «Алсер» собирается занимать-
ся развитием игровой индустрии в 
Казахстане. Во всем мире набирает 
популярность киберспорт. Рано 
или поздно, думаю, он будет до-
бавлен в программу олимпийских 
видов спорта. Бюджеты соревно-
ваний по киберспорту составляют 
миллионы долларов. Во многих 
странах формируются локальные 
команды.

Казахстанские компании хотят 
создавать здесь команды?

Собирать и поддерживать такие 
команды.

Поддерживать как? Наградами?

Выступать спонсорами команд. 
Например, Kingston является 
спонсором множества команд во 

всем мире. Самая известная из 
них — это украинская команда 
«Нави», семикратный чемпион 
мира по различным видам игр. 
Как вы понимаете, любой команде, 
чтобы выйти на международный 
уровень, нужна финансовая подде-
ржка. Кроме компьютера и доступа 
в Интернет спортсменам нужен 
бюджет, хотя бы для того чтобы 
после победы в отборочных турах 
прилететь в Сиэтл на финальные 
соревнования. Когда команда 
получает мощную поддержку 
от какой-нибудь компании, она 
становится куда более конкурен-
тоспособной. 

Спортсмены в свою очередь 
приносят спонсору большую от-
дачу, потому что используют про-
дукцию этой компании. Почему 
Kingston поддерживает команды? 
Во-первых, они используют нашу 
продукцию. Во-вторых, мы отраба-
тываем на спортсменах свои новые 
технологии. Игра, как известно, — 
это самое сложное ПО, которое 
требует самых мощных компью-
теров. Используя тренировочную 
базу игроков мирового уровня, мы 
можем получать от них отзывы о 
нашей продукции и совершенс-
твовать ее. Ведь мы знаем, что во 
время соревнований профессио-
налов происходит максимальная 
нагрузка на игровую память.

Если говорить про этапы развития 
игровой индустрии, то Казахстану 
как много их нужно пройти, чтобы 
наш локальный рынок стал интере-
сен для Kingston?

Он для нас и так интересен. Кто 
первым приходит на рынок, тот 
лучше укрепляется на нем. Если 
наши партнеры и представители 
помогут нам найти выход на мест-

ное сообщество геймеров в Казах-
стане, то, думаю, что мы будем его 
поддерживать.

Надо, наверное, сначала сформиро-
вать это сообщество.

Оно есть. При текущем развитии 
Интернета в вашей стране эти 
люди общаются между собой, 
просто мы можем этого не знать. 
Есть международные форумы иг-
романов, киберспортсменов. Есть 
трансляции футбольных матчей, 
точно так же есть трансляции 
компьютерных игр — можно пос-
мотреть, как играют профессиона-
лы, учиться у них. Уверен, что на 
форумах сидят и казахстанцы.

Получается, нужно поднять уровень 
местных игроков, сформировать 
команды, спонсировать их.

Возможно, точнее, я даже верю, 
что у вас есть очень одаренные 
киберспортсмены, которые могут 
составить конкуренцию мировым 
звездам. Для того чтобы это про-
изошло, нужен правильный ме-
неджмент команд — сформировать 
команду, создать для нее трени-
ровочную базу и предоставить ей 
большие возможности для участия 
в соревнованиях международного 
уровня.

Я знаю, что в Казахстане есть 
разработчики локальных игр. Как вы 
думаете, насколько перспективно это 
направление?

Думаю, что локальные разработ-
чики — это всегда хорошо. Многие 
из них сидят на аутсорсинге для 
западных компаний. Мы сейчас 
сотрудничаем с белорусскими 
разработчиками одной из самых 
популярных онлайн-игр — World 
of Tanks.

Насколько сложно продвигать ком-
пьютерные игры, если у родителей 
зачастую негативное отношение к 
тому, что их дети постоянно проси-
живают за своими гаджетами?

Знаете, этот вопрос лучше адре-
совать к разработчикам компью-
терных игр.

Но вы-то тоже участвуете в их про-
движении, занимаясь производс-
твом аксессуаров.

Скажу так: у меня самого есть ребе-
нок, которому 10 лет. У нас с женой 
порой возникает спор — нужно 
ли ему играть в компьютерные 
игры или не нужно. Одно точно 
нельзя отрицать — онлайн-игры 
стали трендом нового поколения. 
Если современный ребенок не 
играет в компьютерные игры, то 
ему фактически не о чем общаться 
со сверстниками. Да, безусловно, 
это увлечение должно быть под 
контролем взрослых, потому что 
игромания — это одна из разно-
видностей болезни, которая грозит 
стать чумой столетия.

Игра становится наркотиком. Люди 
тратят деньги на новые доспехи для 
своего героя…

Как правило, тратят деньги взрос-
лые люди, которые зарабатывают. 
Что касается детей, то здесь важно 
ограничить то время, которое 
они уделяют виртуальному миру. 
Зависимость от игры возникает 
из-за того, что у ребенка стираются 

грани между миром виртуальным 
и реальным.

Как это сделать? Вам это удается?

Да, мне это удается. Во-первых, 
я могу управлять материнской 
платой компьютера моего сына 
из любой точки мира через свой 
смартфон. Я могу выключить 
компьютер в любой момент, могу 
заблокировать доступ. Для моего 
ребенка возможность играть — 
это скорее награда за то, что он 
выполнил свои обязанности дома 
и в школе.

Ребенка не раздражает, когда вы 
на самом интересном месте вдруг 
выключаете компьютер?

Дело в том, что я сам несколько 
лет назад сильно увлекался он-
лайн-играми, знаю, что это такое. 
Я понимаю, что происходит в 
данный момент на игровом поле, 
и не прерываю ребенка в важные 
для него моменты. Для меня важ-
но сохранить с ним дружеские 
отношения. Это самое важное — 
умение сохранить отношения, 
объяснить, почему нельзя сидеть 
за компьютером с утра до ночи. 
Некоторые взрослые могут запрос-
то выдернуть вилку из сети, это не 
совсем корректно.

А вы контролируете, какими играми 
ваш ребенок увлекается? Смотрите, 
чтобы не было насилия, жестокости? 
Чтобы игры развивали?

Дело в том, что большинство игр 
имеют тот или иной уровень на-
силия.

Ну да, это экшен, он создает интерес.

И ребенок может пойти в компью-
терный клуб или к другу. Поэтому 
запретить такие игры я не могу. 
Моя задача сделать так, чтобы 
ребенок понимал, что игра — это 
виртуальный мир, и ни в коем 
случае нельзя переносить его жес-
токость в реальный мир.

Но все равно ведь переносят.

Дети сами по себе жестоки. Даже 
в те времена, когда не было он-
лайн-игр, дети могли подшутить 
над сверстником, который имеет 
какие-то отклонения. Поэтому не 
стоит все валить на игры. На пер-
вом плане — отношение родителей 
к ребенку. Если взрослые имеют 
хорошее воспитание и могу т 
передать его своему ребенку, то 
он плохого делать не будет. Если 
подросток, как в США это нередко 
происходит, пришел в школу и 
начал стрелять по детям, значит, 
он недополучил любви, до него не 
было никому дела.

Но все-таки игры построены на 
экшен, крови, насилии, чтобы 
подбросить адреналина в кровь 
игрокам. Вы не опасаетесь, что 
со временем игровая индустрия 
займет такое же место в жизни 
общества, что и казино, табачные 
компании, производители алкоголя, 
чьи услуги и продукция ограничены 
в распространении?

Мы не создаем игры — это важное 
отличие нашей компании. Продук-
цию Kingston можно использовать 
как для изучения языков и рисова-
ния картин в Photoshop, так и для 
игровых развлечений. К тому же я 

не думаю, что игровая индустрия 
может быть отнесена к разряду 
вредоносных для общества. Не-
давно произошла одна интересная 
история — мой ребенок позвонил 
мне и говорит: «Меня пригласили 
на день рождения к девочке, посо-
ветуй, что ей можно подарить?» Я 
говорю: «Ну хорошо. Ты спроси у 
мамы, она ведь тоже девочка». А 
сын в ответ: «Нет, мама — взрос-
лая девочка, она не понимает ма-
леньких девочек». Мне пришлось 
самому углубиться в эту тему, и я 
поговорил со знакомыми, у кото-
рых есть дочь одного возраста с 
моим сыном. И понял одну вещь — 
если раньше популярными были 
куклы, похожие на людей, скажем, 
Барби, то сейчас в моде разные 
монстры. Эти куклы похожи на 
вампиров, для нас, родителей, они 
выглядят непривлекательно. Я был 
в шоке. «И вот это надо подарить 
ребенку?» — возник у меня естес-
твенный вопрос. Оказывается, 
девочки их наряжают, считают 
своих кукол вполне симпатичны-
ми. То есть весь мир, как мне ка-
жется, сейчас сильно интересуется 
темной стороной, эталон красоты 
стал несколько другим. Но это 
не значит, что в этом виноваты 
игры, или только они. Посмотрите 
телепрограммы — новости или 
современные мультфильмы. Если 
мы закроем детям доступ к играм, 
то они будут больше смотреть те-
левизор. А что там? Где-то кто-то 
кого-то убил, где-то война, где-то 
демонстрацию разогнали слезото-
чивым газом. Кругом насилие.

Скажем так: игры еще больше омра-
чают нашу действительность.

Игры бывают разные. Есть заме-
чательные стратегии, где нужно 
заниматься развитием цивили-
заций.

К сожалению, развивающие игры не 
столь популярны, как стрелялки.

Это уже зависит от уровня интел-
лектуального развития ребенка. 
Стрелялки не требуют умственно-
го напряжения, они больше пред-
назначены для снятия стресса.

В бизнесе есть такое понятие, как 
корпоративная социальная ответс-
твенность. Я надеюсь, что компании, 
которые так или иначе вовлечены 
в индустрию онлайн-игр, будут 
популяризировать светлые и умные 
игры.

Я тоже на это сильно надеюсь, 
потому что это наши дети, а не 
чужие, играют в компьютерные 
игры. И у их производителей есть 
дети. Безусловно, за тем, в какую 
сторону развивается игровая 
индустрия, надо внимательно сле-
дить. Но еще раз хочу сказать, что 
ответственность в большей степе-
ни лежит именно на разработчи-
ках игр, а не на производителях 
периферийных устройств. И самое 
важное — очень большое значение 
имеет отношение родителей и 
учителей к детям. Мы, взрослые, 
можем научить подрастающее 
поколение правильному, доброму 
и высокому.

Спасибо за интервью!

Олег Хе

что мы сохраним В «памяти»?
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и свое время — это уже выбор и от-
ветственность каждого отдельного 
человека.

Каждую минуту старайтесь ис-
пользовать с пользой. Например, в 
жизни бывает очень много ситуа-
ций, когда мы просто вынуждены 
ждать, будь то зал ожидания в 
аэропорту, дорога домой или на 
работу, опаздывающий визави. И в 
такие моменты, мне кажется, нужно 
не просто ожидать, а занимать себя 
чем-то полезным. К примеру, я всег-
да ношу с собой книгу или планшет. 
Поэтому в любой момент могу либо 
прочитать несколько страниц, либо 
провести время в Сети за чтением 
новостей. Это, может быть, и ме-
лочь, но очень важно для меня, так 
как информация в наше время — 
это самая большая ценность. 

Каждый человек ценит время 
настолько, насколько считает это 
нужным.

Я стараюсь управлять своим 
временем в большинстве случаев, 
конечно, но не всегда. К сожалению, 
существует очень много внешних 
факторов, которые значительно 
влияют на планирование и ко-
торые не зависят от нас. Но есть 
возможность совершенствоваться, 
стараюсь.

Я думаю, география влияет на 
управление временем незначитель-
но. Так же как и зона ответственнос-
ти. Если мы разделим время и зону 
ответственности, то мы поймем, в 
чем разница. Неважно, что делает 
человек и в каком окружении он 
находится, использовать время 
эффективно и полезно нужно везде. 
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Что есть время для самых ярких и деятельных представителей казахстанского общества? как они им 
управляют? каких норм и принципов придерживаются? о ценности основного жизненного механизма 
и быстротечных, но запоминающихся минутах своей жизни в интервью журналу «реальный бизнес 
казахстана» рассказала директор отдела коммуникаций и маркетинга ао «Нк астана EXPO 2017» 
асель кожакова.

Мы справлялись с большими про-
блемами. 21 июля 1969 года Базз Ол-
дрин выбрался из лунного модуля 
корабля «Аполлон-11» и спустился 
к Морю Спокойствия. Армстронг и 
Олдрин были одни, но их присутс-
твие на серой поверхности Луны 
являло собой конвульсивное, сов-
местное усилие.

Программа «Аполлон» была ве-
личайшей мобилизацией мирного 
времени в истории США. Чтобы 
добраться до Луны, НАСА затрати-
ло около 180 миллиардов долларов 
по сегодняшним меркам, или 4% 
федерального бюджета. Программа 
«Аполлон» дала рабочие места 400 
тыс. людей и потребовала совмес-
тных усилий 20 тыс. компаний, 
университетов и правительствен-
ных агентств. Были случаи гибели 
людей, включая команду корабля 
«Аполлон-1». Но прежде чем про-
грамма «Аполлон» закончилась, 24 
человека слетали на Луну. 12 про-
шлись по ее поверхности, одним из 
которых был Олдрин. После смерти 
Армстронга в прошлом году сейчас 
он самый старший.

Так почему же они полетели туда? 
Они не так-то много принесли 
обратно: 380 кг старых скальных 
пород и кое-что, чему позднее 24 
астронавта придали особое значе-
ние, — новое ощущение крошеч-
ности и хрупкости нашего общего 
дома. Почему же они туда полетели? 
Если отвечать цинично, потому, что 
президент Кеннеди захотел показать 
Советскому Союзу, что у его страны 
ракеты лучше. Но слова самого Кен-
неди в Университете Райса в 1962-м 
дают более точный ответ.

 «Но почему, спросит кто-нибудь, 
Луна? Почему мы выбрали ее в 
качестве цели? Они также могут 

спросить: зачем взбираться на 
самую высокую гору? Зачем 35 лет 
назад мы перелетели через Атланти-
ческий океан? Почему Райс выбрал 
Техас? Мы решили полететь на 
Луну. Мы решили полететь на Луну 
в этом десятилетии, а также совер-
шать другие поступки не потому, 
что их легко совершить, а потому, 
что трудно», — выступал Джон Ф. 
Кеннеди.

Для современников «Аполлон» 
был не только победой Запада над 
Востоком в холодной войне. В то 
время сильнейшей эмоцией было 
удивление необыкновенной мощи 
технологии. Они полетели, потому 
что это был серьезный поступок. 
Высадка на Луну произошла в 
контексте долгих серий техноло-
гических триумфов. Первая поло-
вина ХХ века изобрела конвейер 
и самолет, пенициллин и вакцину 
от туберкулеза. В середине ХХ века 
полиомиелит был побежден, а оспа 
уничтожена. Казалось, что сама по 
себе технология обладает тем, что 
в 1970 году Элвин Тоффлер назвал 
«ускоренным толчком». На протя-
жении всей человеческой истории 
мы не могли передвигаться быстрее 
лошади или парусной лодки, но в 
1969 году команда корабля «Апол-
лон-10» пролетела 40 233 км за час.

С 1970 года человечество не раз 
возвращалось на Луну, но никто 
не путешествовал быстрее, чем 
экипаж космического корабля  
«Аполлон-10». Однако жизнерадос-
тный оптимизм по поводу всемогу-
щества технологий испарился, когда 
настигли серьезные проблемы, ко-
торые, как нам казалось, технологии 
смогут решить. Например, освоение 
Марса, создание чистой энергии, 
победа над раком или проблема 

голода на планете. Эти проблемы 
кажутся теперь неразрешимыми.

Я помню, как наблюдал за верти-
кальным взлетом «Аполлона-17». 
Мне было 5 лет. Моя мама сказала, 
чтобы я не глазел так сильно на 
огненный выхлоп ракеты «Са-
турн-5». Я смутно знал, что это был 
последний полет на Луну, но я был 
абсолютно уверен в том, что Марс 
будет колонизирован в ближайшем 
будущем.

Но потом выражение «Что-то 
произошло с нашими технологи-
ческими возможностями в решении 
больших проблем» стало афориз-
мом. Вы слышите это все время. 
Такое чувство, что, если инженеры 
переключили наше внимание на 
такие банальные игрушки, как 
iPhone, приложения и социальные 
медиа или алгоритмы, ускоряющие 
автоматизированную торговлю, 
то с оставшимися проблемами все 
в порядке. Инженеры улучшили 
и обогатили наши жизни. Но они 
не решили серьезные проблемы 
человечества.

Что же произошло? Есть до-
вольно субъективное объяснение 
Силиконовой долины, которая со-
глашается, что нынешние компании 
менее амбициозны в финансиро-
вании в отличие от прошлых де-
сятилетий, когда финансирование 
осуществляли Intel, Microsoft, Apple 
и Genentech. Силиконовая долина 
говорит, что рынки виноваты в 
специфическом стремлении вен-
чурных капиталистов навязывать 
предпринимательство. Силиконо-
вая долина говорит, что венчур-
ные инвестиции переключились 
с финансирования основопола-
гающих идей на финансирование 
второстепенных проблем. Или даже 

Другой вопрос, какие у него задачи. 
К примеру, домохозяйке нужно 
успевать по дому, а работающей 
женщине — расставлять приори-
теты на работе. 

Для меня жизнь — это проект. 
Как бы грубо это ни звучало, коль 
мы уж говорим о бизнесе. Как и в 
проекте, есть цели, задачи, ресурсы, 
начало и конец проекта. Не стоит 
забывать и о ключевых показателях 
эффективности. Любое дело можно 
разбить на проекты, ставить и оце-
нивать результаты. 

Планирование имеет смысл 
только тогда, когда в конечном 
итоге есть определенный результат, 
итог, продукт. То есть тот самый 
ключевой показатель эффектив-
ности. 

Самое главное при планирова-
нии — не нужно стараться успеть 
все. Нужно выделить главное и 
следовать этой линии. Иначе, как 
говорится, за двумя зайцами пого-
нишься и ни одного не поймаешь.

Существует множество способов 
планирования времени, к примеру, 
в своей книге я предлагаю несколь-
ко разных примеров, как можно 
экономить, даже не экономить, 
а хранить и обманывать время. 
Например, «принцип замены по-
нятий». Безусловно, большинство 
из нас думают, что 10 минут — это 
мало. Но если задуматься, что за 10 
минут можно выучить несколько 
английских слов, либо доехать из 

ХозяйКа ВРемени 

Руководить отделом маркетинга на-
циональной компании Асель стала 
только в этом году, в прошлом же 
написала книгу «Хозяйка времени. 
Тайм-менеджмент в домашних 
условиях». Несмотря на впечатля-
ющее резюме, где отмечены такие 
крупные компании, как Coca-Cola, 

Microsoft, Beeline и General Motors, 
Асель успевает делать много всего 
для семьи и для души. В действи-
тельности Асель Кожакова сочетает 
в себе, можно сказать, все самые 
необходимые качества не просто 
женщины, а успешного и счастли-
вого человека. И ее секрет кроется 
в самом простом и доступном ме-
тоде — умении правильно и эффек-
тивно планировать время. Героиня 
рубрики поделилась с журналом 
«Реальный бизнес Казахстана» сле-
дующими мыслями.

Время — это самый главный для 
меня ресурс. К сожалению, иссяка-
емый. Поэтому и относиться к нему 
нужно соответственно. 

Время нужно инвестировать. 
Инвестировать в развитие, в дви-
жение, в жизнь. Каким контентом 
и смыслом наполнять свою жизнь 

мнимых проблем. Но мне кажется, 
что такого объяснения недоста-
точно. Оно скорее объясняет, что 
с Силиконовой долиной что-то не 
так. Даже если предположить, что 
венчурные капиталисты вклады-
вались в достаточно рискованные 
проекты, их инвестиции были 
небольшими. Небольшие инвести-
ции, предлагаемые капиталистами, 
существуют на протяжении 10 лет. 
Венчурный капитал всегда боролся 
с инвестированием в такие перспек-
тивные технологии, как энергетика, 
для развития которой необходимы 
большие вложения и польза от 
которой будет ощутима продолжи-
тельное время. Венчурный капитал 
никогда, никогда не финансировал 
технологии для решения серьезных 
проблем, коммерческая ценность 
которых не проявляется сразу. 
Однако причины, по которым мы 
не можем решить серьезные про-
блемы, более сложны и более фун-
даментальны.

Иногда мы предпочитаем не ре-
шать серьезные проблемы. Мы бы 
могли полететь на Марс, если бы 
захотели. У НАСА даже есть разра-
ботанный план. Но полет на Марс 
имел бы политическую подоплеку 
с обширными последствиями, и 
поэтому этого никогда не случится. 
Мы не хотим лететь на Марс, пото-
му что все думают, что есть более 
важные вещи, которые необходимо 
делать тут, на Земле.

Иногда мы не можем решить серь-
езные проблемы, потому что наша 
политическая система несовершен-
на. Сегодня менее 2% потребления 
мировой энергии мы получаем за 
счет таких высокотехнологичных 
возобновляемых источников, как 
солнечная энергия, ветер и био-

топливо. Менее 2%. Причина этого 
сугубо экономическая. Уголь и 
природный газ дешевле, чем сол-
нечная энергия и энергия ветра. 
Нефть дешевле, чем биотопливо. 
Мы хотим альтернативных источ-
ников энергии, которые могут быть 
конкурентоспособными в цене. Так 
не бывает. Сейчас инженеры, лиде-
ры бизнеса и экономисты согласны 
в том, что национальная политика 
и международные договоры могут 
спровоцировать развитие альтер-
нативной энергетики, главным 
образом значительно увеличив 
затраты на исследования и развитие 
традиционных источников энергии, 
а также повысив цены на углеводо-
роды. Однако нет надежды, что в 
современном политическом клима-
те, который мы сможем наблюдать 
в энергетической политике США 
или в международных договорах, 
мнение будет единодушным.

Иногда серьезные проблемы, 
решение которых может лежать в 
области технологий, оказываются 
вне этой области. Голодающие давно 
это поняли, став причиной провала 
продуктовой поддержки. 30 лет 
исследований показали нам, что 
голодающие — это политический 
кризис, который катастрофически 
повлиял на распределение еды. 
Технологии могут улучшить такие 
вещи, как сбор урожая, системы 
хранения и транспортировки пищи, 
но голодающие будут существовать, 
пока существуют плохие прави-
тельства.

И, наконец, иногда мы избегаем 
серьезных проблем, потому что не 
хотим по-настоящему вникать в 
них. Президент Никсон объявил 
войну раку в 1971 году, но вскоре мы 
открыли различные формы рака, 

большинство из которых чрезвы-
чайно устойчивы к лечению. И это 
только на протяжении последних 
10 лет, когда эффективная и жиз-
неспособная терапия стала казаться 
реальностью. Серьезные проблемы 
очень сложно решить.

Неправильно утверждать, что мы 
не можем решить их с помощью 
технологий. Мы можем, мы должны, 
но с условием, что должны присутс-
твовать 4 элемента: политические 
лидеры и общественность должны 
быть заинтересованы в решении 
проблемы, организации должны 
поддерживать такие решения, про-
блема действительно должна лежать 
в области технологий. И мы должны 
понимать это.

Миссия «Аполлон», которая стала 
чем-то вроде метафоры, описываю-
щей потенциал технологии в реше-
нии проблем, соответствовала этим 
критериям. Но это невоспроизво-
димая модель для будущего. Это не 
1961 год. Нет таких стимулирующих 
условий, как холодная война, нет та-
ких политиков, как Джон Кеннеди, 
который может романтизировать 
опасные трудности, и нет научно-
популярной мифологии из разряда 
исследований Солнечной системы. 
Самый популярный миф — полет на 
Луну — оказался довольно баналь-
ным. Потребовалось всего три дня, 
чтобы развеять его. Возможно, это 
даже не было решением большой 
проблемы.

Мы один на один с современнос-
тью, и будущие решения могут ока-
заться совсем не простыми. Видит 
бог, нас достаточно, чтобы найти 
эти решения.

Перевод Александра Былинина                 
с www.ted.com

в материале «проблемы неврологии», опубликованном в газете «бизнес 
& власть» № 34(466), правильным следует считать следующее предложе-
ние: «профессор нурлан смагулович кайшибаев вел активную научно-ис-
следовательскую и консультативную работу в области неврологии, умело 
сочетал руководство кафедрой и институтом неврологии имени  
с. кайшибаева».

точки А в точку Б, либо прочитать 
несколько страниц интересной 
книги, соответственно, ценность 
собственного времени значитель-
но вырастает. Таким образом, это 
не просто 10 минут, это 10 минут 
нашей жизни, проведенные либо с 
пользой, либо потраченные зря. 

Спонтанность не есть хорошо, 
если она вызвана какими-то лич-
ностными факторами. Я считаю, 
что это может негативно отразить-
ся на планировании в дальнейшем 
и может войти в привычку.

Спонтанность не есть плохо, 
если случается из-за влияния 
внешних факторов. Но в данном 
случае работают принципы кризис-
менеджмента, и надо постараться 
выйти из ситуации с минимальны-
ми потерями.

Не стоит забывать об отдыхе. 
Бывает такое, что мы настолько 
погружаемся в работу, что просто 
физически не хватает времени 
на отдых. Это иногда случается 
из-за того, что мы берем на себя 
дополнительные обязанности или 
стараемся регулировать абсолютно 
все вопросы. Но стоит помнить, 
что отсутствие отдыха влияет на 
качество выполняемых действий. 
Лучше отдохнуть и со свежими 
силами приниматься за решение 
оставшихся вопросов.

Время ценит, как мне кажется, 
молодежь. Они понимают, что 
жизнь не движется, а летит.

продолжение читайте в октябрьском выпуске 
журнала «реальный бизнес казахстана».

Неважно, что делает 
человек и в каком 
окружении он находится, 
использовать время 
эффективно и полезно 
нужно везде.

любое дело можно разбить на проекты, ставить и 
оценивать результаты.

Я ценю время или, если быть 
точнее, начала его ценить ближе к 
тридцати годам.

Зарина Орумбаева

«могут ли технологии 
решить наши серьезные 
проблемы?»

В 1969 году базз олдрин совершил историческую высадку на луну, которая ознаменовала собой прыжок всего человечества в эру технологических 
возможностей. Грандиозная сила технологий должна была быть использована в решении наших больших проблем. Мы не успели опомниться, как на 
дворе новая эпоха. и что же изменилось? Неужели мобильные технологии — это все, что мы можем показать сами себе? Журналист Джейсон Понтин 
попытался поближе взглянуть на все сложности, с которыми мы столкнулись, пытаясь эффективно использовать технологии для решения действительно 
важных проблем.

джейсон 
понтин:



 ПотрЕбитЕльСкий СЕктор

в прошлом номере газеты (от 11.10.2013) вышел материал «Iнновацион-
ный Sедан», в котором была опубликована фотография более раннего 
поколения  обсуждаемого экспертами автомобиля. приносим извинения 
за неудобства и представляем вашему вниманию новое поколение Lexus 
IS 250. 

 ПотрЕбитЕльСкий СЕктор

бизнес & власть ПятНица, 18 октября 9

 ПотрЕбитЕльСкий СЕктор

& инновации на дороге 

& охота на новинки

Начало на стр. 1 

Сегодня уже более двухсот электрокаров дви-
гаются в общем потоке машин в России, не 
сегодня завтра первый электромобиль поедет по 
дорогам Астаны и Алматы. А предпосылки для 
этого в Казахстане созданы уже давно: неблаго-
получная экология, постоянное повышение цен 
на бензин и мировая практика пересаживания с 
обычных автомобилей на электрокары.

Впервые в столице Казахстана прошла меж-
дународная автовыставка Astana International 

Auto Salon. Знаменательным событием выставки 
стала презентация электромобиля iMiEV кон-
церна Mitsubishi. 

Первым казахстанцем, севшим за руль новень-
кого электромобиля, стал первый вице-министр 
МИНТ Альберт Рау. После кратковременной 
поездки на электромобиле он пошутил, что 
ощущения такие же, когда впервые сел за руль 
ГАЗ-51, то есть такие же необычные. «Это нечто 
эпохальное. Это историческое событие», — 
поделился вице-министр своими впечатлени-
ями.

Стоит отметить, что успешная эксплуатация 
электромобилей невозможна без создания не-
обходимой инфраструктуры. В первую очередь 
речь идет о создании развитой инфраструктуры 
подзарядных станций. Это обеспечит макси-
мальное удобство водителям электрокаров. По 
словам вице-президента «РОЛЬФ импорт Ка-
захстан» Акиёси Иидзимы, компания Mitsubishi 
Motors наметила план действий, в котором про-
рабатывается вопрос количества и установки 
данных станций. 

Существует несколько вариантов подзарядки 
iMiEV. Первый способ — подзарядка в домаш-
них условиях, в среднем она занимает 6-7 часов. 
Во втором случае речь идет о специализиро-
ванных подзарядных станциях. Время полной 
зарядки в данном случае может занимать до 
20 минут.

«Мы проверяем готовность iMiEV к эксплуа-
тации в казахстанских условиях. Прорабатыва-

идеальный партнер
Сегодня на рынке казахстана представлены две модификации 
модели Peugeot Partner. Пассажирская версия Partner Tepee 
и автомобиль для небольших грузоперевозок Partner VAN. 
автомобиль Peugeot Partner появился в 1997 году. Его уникальность 
заключалась в том, что при габаритах легковушки В-класса он имел 
грузоподъемность коммерческого фургона, обладал просторным 
пятиместным салоном и огромным багажником. Пассажирская 
модель появилась в 2008 году.

Обе модели собираются на мощностях завода 
«АгромашХолдинг» в Костанае. Первые пар-
тии доступны в дилерских центрах Алматы, 
Астаны, Караганды, Костаная. В 2014 году 
планируется продать более 450 автомобилей 
Partner.

Большую часть продаж ГК AllurGroup пред-
полагает за счет пассажирской модели Partner 
Tepee. Планируется реализовать около 60% от 
продаж модели Partner, или в количественном 
выражении около 300 автомобилей. Сам сег-
мент компактвэнов в будущем году планирует 
занять долю в 0,24% от общего автомобиль-
ного рынка Казахстана. Данный сегмент в 
стране не столь распространен. Этому есть 
несколько причин для объяснения. Во-первых, 
очень малый выбор моделей для покупателей: 
Chevrolet Orlando, KIA Carens, Renault Kangoo, 

Volkswagen Caddy Kombi. Некоторые модели к 
тому же доставляют только под заказ. Период 
доставки может достигать 6 месяцев. Во-вто-
рых, ментальность жителей Казахстана, кото-
рая выражается в желании видеть в качестве 
семейного автомобиля модели из сегмента 
внедорожников, крупноразмерных седанов. 

В целом же перспективы у данного сегмента 
есть, необходимо предложить более широкий 
выбор и по доступной стоимости. Модель 
Peugeot Partner Tepee подходит под данные 
характеристики. Стоимость автомобиля с объ-
емом двигателя 1,6 л с механической коробкой 
передач составляет $21 тыс. В будущем появятся 
подобные модели с автоматической коробкой 
передач, что позволит привлечь еще больше 
покупателей на данную модель и рассмотреть 
ее в качестве семейного автомобиля.

Андрей Павликов, 
руководитель проекта 
Peugeot AllurAuto 

лучшие характеристики данной модели можно описать 
в трех словах: вместительность, экономичность, надеж-
ность. по сравнению с предыдущими версиями данной 
модели Partner Tepеe, который прошел рестайлинг в 
прошлом году, подрос в длину на целых 240 мм (до 4380 
мм) и стал шире на 80 мм (до 1810 мм). Колесная база 
тоже увеличилась до 2730 мм. Увеличился и грузовой 
отсек. объем багажного отделения вырос на 51 литр и 
начинается с 675 литров. если сложить спинку сиденья 
переднего пассажира и среднюю во втором ряду — по-
лучится отличный отсек для перевозки длинномеров до 
2 метров. для удобства погрузки длинномеров стекло 
на задней двери сделали открывающимся. но базовые 
ценности данного автомобиля остались прежними — 
простая конструкция, просторный универсальный 
кузов, отлично настроенное шасси. в данной модели 
установлен мотор семейства Prince с системой измене-
ния фаз газораспределения. Это совместная разработка 
концернов PSA и BMW.
около 200 автомобилей Peugeot Partner VAN планирует-
ся продать в 2014 году. данная модель относится к сег-
менту развозных автомобилей. Этот сегмент планирует 
занять долю в 0,93%. и модель Partner VAN должна в 
сегменте занять 10% от общего количества продаж.
данные автомобили предназначены в основном для 
коммерческих целей юридических лиц. и при приоб-
ретении автомобилей для нужд компании главным кри-
терием является стоимость. именно поэтому в сегменте 
развозных автомобилей лидерство занимают модели 
российских производителей. однако теперь им может 
составить конкуренцию модель Partner VAN. К примеру, 
Partner VAN 1,6 л с механической коробкой стоит $18,8 
тыс. однако при этом автомобиль имеет приятные черты 

экстерьера, располагает внушительным внутренним 
объемом и оптимальной грузоподъемностью. полез-
ный объем автомобиля — 4,1 м3, полезная длина —  
3,25 м, а полезная нагрузка — до 825 кг. Кабина 
Peugeot Partner отличается повышенным комфортом, 
освещенностью и функциональностью.
в автомобилях Peugeot уделяется внимание пассив-
ной/активной безопасности, что является еще одним 
плюсом данной модели в отличие от более дешевых 
моделей. в базовую модель Partner VAN включены 
такие опции, как антиблокировочная система с элек-
тронным регулятором тормозных сил (ABS), система 
помощи при экстренном торможении, фронтальная 
подушка безопасности водителя, ремни безопасности 
с регулировкой по высоте с преднатяжителями и ог-
раничителями усилия натяга, диагонально-поясные 
ремни безопасности.
Усиленная конструкция кузова автомобилей Peugeot 
способна эффективно поглощать энергию фронтального 
удара и защитить таким образом пассажиров по при-
нципу капсулы безопасности. множество элементов ку-
зова участвуют в создании высокого уровня защиты: 

усиленная конструкция кузова с зоной запрограм-• 
мированной деформации в передней части, которая 
гасит энергию, освобождающуюся при ударе; 
жесткий стальной каркас, составляющий блок за-• 
щиты пассажиров салона; 
усиленные передние двери, которые также участвуют • 
в создании жесткого каркаса;
оптимизированные параметры для направления час-• 
ти энергии под кузов в случае фронтального удара; 
противодействие смещению педального узла и • 
рулевого колеса для защиты водителя.

Алексей Алексеев, 
главный редактор 
журнала «За рулем 
Казахстан»

вообще-то именно Peugeot открыла 
класс многоцелевых универсалов. в 1996 
году вышло первое поколение Peugeot 
Partner, и автомобильный мир понял, 
что подобная концепция небольшого 
коммерческого автомобиля — золотое 
дно. за что Partner тут же удостоился 
почетного титула Van of the Year ‘97.
так вот, нынешний Peugeot Partner — 
продолжатель традиций, заложенных 
почти двадцать лет назад. за это время 
«партнер» зарекомендовал себя как 
надежный и выносливый «помощник по 
хозяйству». новый Peugeot Partner — это 
следующий шаг в развитии модели. Ко 

всем достоинствам универсала добавили 
стиля и комфортабельности. он все такой 
же практичный и многоцелевой, однако 
стал проходимее — клиренс увеличили 
до внушительных 180 мм. салон стал 
просторнее, прибавилось и полезного 
пространства для перевозки грузов. 
Улучшились ходовые характеристики, а 
при наличии системы Grip Control можно 
не беспокоиться за проходимость. не-
прихотливый, компактный, выносливый, 
стильный коммерческий автомобиль, 
умеренно потребляющий топливо, да 
еще и сделан именитой компанией — а 
бывает ли лучше?

Зарина Орумбаева

усиленная конструкция кузова автомобилей Peugeot способна 
эффективно поглощать энергию фронтального удара и защитить таким 
образом пассажиров по принципу капсулы безопасности. 

Будущее начинается сегодня  
ем малейшие нюансы, чтобы быть стопроцентно 
уверенными в том, что создали все необходимые 
условия для успешной эксплуатации», — отме-
тил Акиёси Иидзима. В этом компания наде-
ется на поддержку со стороны государства и 
партнеров.

Немало вопросов возникает в связи с клима-
тическими условиями, однако в компании уве-
рены, что с этим больших проблем не возникнет. 
По их словам, iMiEV довольно успешно прода-
ется в Норвегии и России, где тоже достаточно 
суровые климатические условия.

По мнению руководителя проекта «Иннова-
ционные электромобили Mitsubishi» Алексея 
Даниеля, первыми клиентами электрокаров 
в Казахстане станут органы власти и энерге-
тические компании. «Мы считаем, что ситу-
ация будет схожа с российской, там первыми 
пользователями iMiEV стали энергетические 
компании, министерства и управление делами 
президента», — отметил эксперт.

Ценообразование электромобиля складывает-
ся из нескольких составляющих. Формирование 
цены в Казахстане будет зависеть от поддержки 
государства, налогообложения и прочих усло-
вий. В данный момент налог в Казахстане на 
ввозимое авто составляет порядка 30%. Такая 
же ситуация складывается на всей террито-
рии Таможенного союза. По словам Алексея 
Даниеля, в России стоимость автомобиля в 
розничной продаже составляет 1 799 000 рублей. 
«Необходимо понимать, что в структуре цены 
58% составляют налоговые платежи, сборы и 
другие налоги, которые применяются при ввозе 
автомобилей, произведенных за пределами РФ и 

ТС, — отмечает г-н Даниель. — Мы 
подали предложение в Евразийс-
кую экономическую комиссию по 
снижению таможенных пошлин 
на 20%. В конце октября пройдет 
заседание ЕЭК, и мы надеемся, что 
наше предложение будет принято 
и положительно рассмотрено. 
Следовательно, в этом случае в 
структуре цены мы получим сни-
жение налоговых платежей на 20%. 
Цена в России, Казахстане и Бела-
руси станет значительно дешевле 
и привлекательнее для конечного 
потребителя. Сейчас это $60 тыс., 
при положительном рассмотрении 
вопроса стоимость электрокара 
будет снижена до $50 тыс.».

Это не единственные шаги, ко-
торые компания планирует пред-
принять. Концерн работает с гос-
структурами и добивается того, 
чтобы для экологичного транс-
порта (электромобилей и гибрид-
ных автомобилей) предусмотрели 

успешная эксплуатация электромобилей невозможна без создания 
необходимой инфраструктуры.

налоговые послабления, бесплатную парковку 
и зарядку, а также специальные разрешения 
ездить по выделенным полосам обществен-
ного транспорта. Иными словами, компания 
планирует получить те меры государственного 
регулирования, которые работают в странах 
Европы и в Японии.

а как у них? 

К слову, запуск электромобилей в России про-
изошел в октябре 2011 года. Динамика продаж 
поступательная, тренд положительный. Если в 
прошлом году за аналогичный период 9 месяцев 
2012 года было продано 47 автомобилей, то за 
9 месяцев 2013 года — 103 электромобиля. В 
целом объем продаж в России на сегодняшний 
день составляет порядка 200 автомобилей.

Первыми клиентами электрокаров 
в казахстане станут органы 
власти и энергетические  
компании.

Кроме того, по оценкам экспер-
тов, к 2020 году до 20% мировых 
продаж будут составлять электро-
мобили и автомобили с увеличен-
ным запасом топлива — гибридные 
автомобили. 

В настоящее время первое место 
в мире по количеству электромоби-
лей занимают Норвегия, Голландия 
и Германия. В этих странах госу-
дарство активно использует под-
держку при продаже электрокаров. 
Показателен пример с Эстонией, 
где государство приобрело 500 
электромобилей для хозяйствен-
ных нужд.

Майра Медеубаева

Формирование цены в казахстане будет зависеть от 
поддержки государства, налогообложения и прочих 
условий.

& уточнение
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о чем шутят
в казахстане?

Команда КВН «Freshтуран» (Алматы)

Зарина Орумбаева

Вопрос 1. Как найти себя и свое предназначение?

Я с юности искал себя. Искал как професси-
онала и как создателя или деятеля. Только 
сейчас, а мне уже 32 года, я, кажется, хватаюсь 
за краешек того, что хочу найти. И пришел к 
следующему выводу: все, что мы ищем, оно, 
оказывается, уже давно заложено в нас! Даже 
те вещи, что, мы думаем, случайно появляют-
ся в нашей жизни и оказываются нужными 
со временем, они уже были в нас и для нас. 
Пробуя себя в разных областях жизнедеятель-
ности, я стал понимать, что у меня есть навы-
ки или свойства, которые проявляются везде 
одинаково. И я стал их смотреть и изучать. 
Это мои свойства. И я прихожу к пониманию, 
что эти свойства не изменишь, но их можно 

даже не развить или отточить, а просто надо 
ими правильно и тонко научиться пользо-
ваться. Казахи говорят  — «қасиет». Но это 
слово у казахов имеет более расширенный 
смысл, чем свойство, что-то вроде святого, 
божественного дара. Выходит, наше каждое 
свойство и отличие от других — это и есть 
божественный дар, который мы должны знать 
и показывать. Показывать и использовать. 
Жить в гармонии с ним. И все, что мы дела-
ем или как проявляемся, — это и есть наше 
предназначение. Я занимаюсь творчеством 
и предпринимательством, и на пересечении 
этого я больше проявляю себя. Это и есть я 
в таком виде.

& зеркало

Мы предлагаем 
талантливым людям, 
интересным своими 
работами, рассказать о 
трех вопросах, которые 
больше всего их волнуют. 
и самим же на них 
ответить.

Калыбек Бекмаганбетов:  
«не в деньгах счастье...»

& комната смеха

Художник, использующий всю палитру и 
многообразие возможностей данного рода 
деятельности. Именно таким человеком яв-
ляется Калыбек Бекмаганбетов. Он пишет 
картины, изучает культуру и искусство, 
увлекается фотографией, занимается обще-
ственной деятельностью, старается попу-

ляризовать народное творчество. При этом 
каждое его увлечение имеет твердую почву 
под ногами как в теоретическом плане, так и 
в практическом. А в данный момент он создал 
арт-бренд на своем творчестве с целью вложе-
ния и приумножения денег для инвесторов 
со всего мира.

Вопрос 2. Как легко и просто находить деньги?

Как я понял, за деньгами не надо гнаться и 
быть постоянно в этом положении поиска. 
Они должны сами приходить. Ваш мозг дол-
жен быть настроен так, что деньгам только и 
остается приходить к вам часто и в большом 
количестве. Создайте свой «каркас мира» та-
ким, какой он вам нужен. Например, по отно-
шению к деньгам. Создайте ваши «шахматы», 
где только ваши правила и все комбинации 
вы знаете, и дайте судьбе в шахматы с вами 
поиграть. Оставьте судьбе только те ходы, где 
ей остается только вам давать деньги, да еще 
в большом количестве. В этой игре только вы 
победитель! Таким и должен быть «каркас 
вашего мир», где хозяин только вы. И деньги 
тут подвластны только вам. У денег энергия 
и свойства схожи с энергией и свойствами 
воды. Помните, как деньги утекают из кар-

манов в карманы? Создайте в сознании боль-
шой резервуар воды, насколько вы можете 
создать, и включите там повсюду постоянно 
нескончаемый дождь. И поставьте плоскости 
с желобками-трубочками, которые будут со-
бирать дождь и вести воду в ваш резервуар. 
Наполняйте его. И сделайте краники везде для 
слива воды, которыми вы можете управлять 
дистанционно и автоматически. Эти краники 
для того, чтобы вы сливали воду по нуждам и 
удовольствиям, чтобы она не застоялась у вас 
и не испортилась. В природе ведь должен быть 
круговорот воды! Так вот, станьте этим резер-
вуаром или будьте в нем, купайтесь в нем или 
насыщайтесь им. Представьте такой резервуар 
с водой, который наполняется со скоростью в 
1000%! Но уже распределяется оттуда по ва-
шим нуждам и желанию. Будем богаты?

Вопрос 3. Как стать счастливым и что есть счастье?

Многие думают, что, став богатыми, они 
станут счастливыми. По моему мнению, не 
все богатые счастливы. Богатство не вбирает 
в себя понятие счастья, а вот счастье может 
вбирать в себя понятие богатства. Счастье 
вообще может быть разносодержательным, 
и оно у каждого свое. Поэтому, я думаю, 
надо стремиться к счастью. Думать о счастье, 
визуализировать счастье, желать счастья, 
колотить счастье, наконец, быть счастьем. 
А если ты счастлив и твое счастье включает 
понятие «богатство», значит, ты рано или поз-
дно станешь богатым человеком. В казахском 
языке «бақыт» уже содержит два понятия: 

«бақ» — достояние, богатство и «құт»  — 
благополучие, успех (бақ-құт). И счастье, по 
моим подозрениям, — это то, что с тобой 
происходит благого сейчас. Слово «счастье» 
как будто получается из слова «сейчастье». 
Выходит, это то ощущение, которое в данный 
момент. Жизнь, которая сейчас происходит в 
этот момент, и твои ощущения, желания и с 
твоим «Я» находятся в данном месте и данное 
время в одной точке. То есть когда они нако-
нец-то сошлись. Ничто из них не забегает в 
будущее или уходит в прошлое. Оно здесь 
и сейчас. Это и есть счастье. Включайтесь в 
счастье сейчас!

Подготовила Зарина Орумбаева

Калкаманский хирург забыл прийти на опе-•	
рацию и тем самым спас пациенту жизнь.
Три бабушки захватили свадьбу и мучили •	
заложников длинными тостами.
Циклоп был злым, потому что все подходи-•	
ли и говорили ему: «Смотри в оба!»

Представители клуба веселых 
и находчивых, который бурно 
развивается в стране в последние 
годы, всегда отличались острым и 
тонким юмором. особенно в плане 
создания материалов на актуальную 
тематику. Что сегодня привлекает 
кавээнщиков в обществе и как они 
это обыгрывают в своих материалах? 
текстовые шутки кВН-команд из 
лучших лиг страны отличаются тем, 
что смешны как на слух, так и при 
прочтении.

Команда КВН «Порыв ветра» (Бишкек)

Парашютист-неудачник прыгнул с самоле-•	
та… на вертолет.
У сотрудницы компании Orif lame в за-•	
граничном паспорте есть пахнущая стра-
ничка.
В Алматы днем солнечно +8, а ночью 8… •	
778 108….

Команда КВН «сборная КазНУ им. аль-Фараби» 
(Алматы)

Найманское летнее кафе работает круглый •	
год.
Тупые сомалийские пираты захватили •	
тонущее судно.
Пример хорошего воспитания: 90-летний •	
дедушка в автобусе уступил место 110-лет-
ней бабушке.
Казахстанские футболисты опять не подве-•	
ли своих болельщиков, которые поставили 
на проигрыш Казахстана.
В доме гардеробщиц, если что-то потеряли, •	
за это никто ответственности не несет.
У свиньи-копилки богатый внутренний •	
мир.

Команда КВН «сборная ЧелГУ» (Костанай)

Дырка. Бугорок. Дырка. Бугорок. Дырка. •	
Бугорок. Кокшетауские дороги. Дырка. 
Бугорок.
Новая кокшетауская поговорка: «Сколько •	
гаишнику ни давай, он все равно на радар 
смотрит».
Палочка казахского гаишника вызывает •	
больше волшебства, чем палочка Гарри 
Поттера.
iPhone — как размер женской груди. Четвер-•	
тый, конечно, хорошо, но все хотят пятый.

Команда КВН «сделано в Хабаровске» (Хабаровск)

Если смотреть матчи сборной России по •	
футболу в обратной перемотке — они 
атакуют!
В казахской версии сказки «Три поросенка» •	
дети больше переживают за волка.

Команда КВН «Не дети» (Кокшетау)

На экзамене в железнодорожном институте •	
студент вытащил билет до Кызылорды.

Команда КВН «Капитал» (Алматы)

За то, что в Астане так рано выпал снег, •	
акиму столицы был объявлен выговор.
Чтобы не отставать от фанатов Кайрата •	
Нуртаса, поклонники Жолбарыса Сейфул-
лина разнесли мини-маркет.
Дети врача-анестезиолога не знают о сущес-•	
твовании программы «Спокойной ночи, 
малыши!»
На новогоднем хороводе легче всего узнать •	
сына пэпээсника — он водит хоровод спи-
ной к елке.

Команда КВН «столица» (Москва)

В Казахстане на скачках ставят не на самую •	
быструю лошадь, а на вкусную.

Команда КВН «Новая волна» (Алматы)

Девочка Таня упала и разбила себе под-•	
бородок. Но не беспокойтесь, у нее есть 
второй.
Девочка, родившаяся в очереди за iPhone, •	
и м е е т  в с т р о е н н ы й  GP S -н а в и г ат о р, 
TempleRun и Instagram.
Грабители-патриоты грабят только «На-•	
родный банк».
В Казахстане изобрели новый iPhone бес. •	
Без флеш-карты, без Интернета.

Команда КВН «сборная КазЭУ» (Алматы)

Кризис не так сильно бьет по Казахстану, •	
так как идет с запада через Кыргызстан и 
приходит уже худой, голодный и слабый.

Команда КВН «сенсация» (Алматы)

Неуверенный в себе конь пристает к •	
ослицам.
Жители сельской местности, каждый •	
раз пересматривая рекламу «Теле2», за-
даются вопросом, когда же покажут этот 
фильм.

Команда КВН «техНАр-Политех» (Алматы)

Грабители, ничего не найдя в квартире сту-•	
дентов, решили вынести хотя бы мусор.

www.sap.ru/kzrun
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ну вот и началось…
& культурные события& другой арт& культурные события& кино

одна из золотых сторон киноиндустрии — фестивали, на которых 
собираются практически все деятели современного кино, 
чтобы посмотреть, обсудить, научить и поощрить. казахстан 
в свою очередь может похвастаться немалым количеством 
подобных мероприятий, поскольку каждый сезон жители и 
гости северной и южной столицы могут погрузиться в атмосферу 
беспрерывных кинопоказов. Весной — «Звезды Шакена», 
летом — «астана», осенью — «Евразия». а уже 16 октября 
стартовал международный кинофестиваль студенческих фильмов 
и киношкол «бастау».

Кинофестиваль «Бастау» переводится с казах-
ского как «Начало» и проводится в Алматы 
уже в третий раз. Пять дней работы пред-
стоящего фестиваля будут посвящены пока-
зам фильмов конкурсной и внеконкурсной 
программ, ретроспективам картин мастеров 
мирового кино. 

Деловая программа фестиваля включит 
презентации киношкол, семинары, круглые 
столы. Практически каждый день в стенах 
Академии искусств им. Т. Жургенова будут 
проходить мастер-классы известных кине-
матографистов. Запланирована встреча рек-
торов международных киношкол с молодыми 
кинематографистами.

Однако одним из самых ожидаемых со-
бытий станет подписание меморандума о 

расширении Международной ассоциации 
киношкол. 

«Очень важно, что одной из главных со-
ставляющих фестиваля является вступление 
наших коллег в Международную ассоциацию 
киношкол», — подчеркивает ректор Казахской 
национальной академии искусств им. Т. Жур-
генова Арыстанбек Мухамедиулы. «Целью 
этого объединения является взаимодействие 
общих творческих ресурсов и совершенс-
твование учебного процесса. На примере 
Казахской национальной академии искусств 
им. Т. Жургенова хорошо видны результаты 
проводимой работы. 

Многие студенты и выпускники Академии 
удостоены званий лауреатов международ-
ных кинофестивалей «Евразия» и «Звезды 

Шакена», фестивалей творческой молодежи 
«Шабыт» и «Жигер», студенческих кинофести-
валей «Святая Анна» и «Смотри по-новому». 

Благодаря «Бастау» наши студенты про-
ходят стажировку во ВГИКе, лучшие из них 
приглашены на обучение в Нью-Йоркскую 
киноакадемию и другие киношколы мира. А 
в стенах самой академии практически каждый 
месяц проходят мастер-классы ведущих кине-
матографистов мира. 

Основной формат кинофестиваля «Бас-
тау»  — это состязание работ в различных 
жанрах короткого метра. 

По словам организаторов фестиваля, именно 
короткий метр «двигает» язык кино, а в самих 
студенческих работах зарождается новый 
стиль, обретают свежее дыхание вечные сю-

жеты и возникают новые образы 
времени.

«Наш фестиваль проходит под 
девизом «Этнокультура наро-
дов — времен связующая нить», — 
говорит генеральный директор 
«Бастау», заслуженный деятель РК 
Сергей Азимов. — Чтобы достой-
но раскрыть данную тему, необ-
ходим свежий взгляд, творческая 
свобода, что как раз и свойственно 
молодым художникам. Наша 
цель — показать зрителям кино 
глазами студентов с их новыми 
идеями, взглядами и решениями».  
Торжественная церемония от-
крытия «Бастау» по традиции 

состоялась в первый день, 16 
октября, в Академии искусств им. 
Т. К. Жургенова. А 20 октября в 
киноцентре «Арман» состоится 
награждение и показ фильма-
победителя. 

В этом году в международном 
конкурсе фестиваля участвуют 
игровые, неигровые и анима-
ционные короткометражные 
фильмы. Председателем жюри 
«Бастау-2013» стал заслуженный 
деятель искусств РФ, академик 
Российской академии кинема-
тографических искусств, кино-
режиссер, сценарист и продюсер 
Андрей Эшпай.

& кино

& турризм

навстречу новым 
Возможностям

Авиакомпании SCAТ и Hainan Airlines 
заключили специальное прорейтовое 
соглашение, которое позволяет двум 
компаниям признавать перевозочную 
документацию друг друга. 

Теперь все агенты SCAT  могут вы-
писывать авиабилеты двух компаний 
(SCAT и Hainan Аirlines) на одном 
бланке для продолжения путешест-
вия по маршрутам партнеров.  При 
оформлении единого авиабилета  
пассажирам становятся доступны 
специальные тарифы участников со-
глашения, удобные стыковки рейсов 
на различных маршрутах, а также воз-
можность не регистрировать багаж в 

промежуточных пунктах перелета. 
Благодаря соглашению жителям Ал-
маты, Астаны, Усть-Каменогорска, 
Семея, Караганды,  Кокшетау, Актау, 
Петропавловска, Костаная, Жезказга-
на, Актобе, Уральска, Атырау и Тараза 
стали доступны специальные тарифы 
на перелеты в города Китая (Пекин, 
Сиань, Гуаньчжоу, Шанхай),  США 
(Сиэтл, Вашингтон) и Канады (То-
ронто). К примеру, билет из Алматы 
в Сиэтл и обратно жители Казахстана 
теперь могут приобрести по стоимос-
ти 166 650 тенге, а перелет из Алматы 
в Сиань обойдется казахстанцам в  
66856 тенге.

авиакомпания SCAT – один из крупнейших авиаперевозчиков казахстана. парк воздушных судов насчитывает 63 
борта, большинство которых находятся в собственности компании. более 15 лет компания успешно развивается 
на рынке авиаперевозок и расширяет маршрутную сеть не только по казахстану, но и на международных 
направлениях. на данный момент авиакомпания выполняет рейсы по 50 маршрутам, а также активно развивает 
сеть по интерлайн-соглашениям, благодаря которым пассажирам доступна более широкая география полетов. 
ежегодный пассажиропоток составляет более миллиона пассажиров. авиакомпания SCAT имеет сертификат 
Part-145, позволяющий самостоятельно производить техническое обслуживание воздушных судов западного 
производства. также в компании работает собственный авиационный учебный центр первоначальной подготовки 
бортпроводников, переподготовки и повышения квалификации экипажа. 

& справка

о ниХ, о нем, 
о ней…

Небывалый подъем в сегменте кино 
наблюдается в стране в последнее время, 
как уже отмечалось в «&» ранее. Правда, с 
акцентом на молодых, поэтому упомянуто 
было далеко не все. итак, если пробежаться 
вновь по киномоментам, то в стране сейчас 
проходят съемки нескольких картин, 
одни режиссеры активно участвуют в 
кинофестивалях за рубежом, ну а другие уже 
представляют публике готовый продукт.

Если съемочная группа во главе с 
Каиржаном Орынбековым меняет 
локации в поисках идеального кадра 
для «Ограбления по-казахски» в Ал-
маты, то Ермек Шинарбаев снимает 
«Город степей» уже за пределами 
города. В это время в кинотеатрах 
зрители уже могут наслаждаться 
картинами «Джокер» Талгада Жа-
ныбекова и «Он и она» Сакена Жол-
даса, а также совместным проектом 
Казахстана и Армении, приключен-
ческой комедией Гора Киракосяна 
«Ход конем». Ну и, как известно, в 
конце ноября ожидается премьера 
нашумевшей на Западе драмы Эмира 
Байгазина «Уроки гармонии», кото-
рая собрала несколько престижных 
наград. 

Возможно, в центре Евразии ак-
тивно продвигаются и другие проек-
ты, которые будут озвучены позже, 
кто знает.

Наблюдая это активное массовое 
действо, «&» побеседовал с режис-
сером Сакеном Жолдасом, чтобы 

выяснить, в чем причина столь по-
зитивного и приятного явления.

Сакен, скажите, каков на сегодняшний 
день уровень кинематографа в стране, на 
ваш взгляд?

Нельзя, конечно, взять и сказать, 
что уровень в стране плохой или 
хороший. Могу только отметить, что 
рад возросшему интересу молодых 
творческих деятелей к созданию оте-
чественных продуктов. 

Это, безусловно, положительная 
сторона. И мне приятно, что я вношу 
свой вклад в это развитие, пусть не-
большое, но развитие. В то же время 
я глубоко уважаю мэтров нашего 
кино, которые создали замечательные 

работы, которыми не стыдно пох-
вастаться за рубежом.

Говоря о вкладе в кино. Создавали 
ли вы свой дебютный проект с целью 
именно поднятия уровня, если гово-
рить о кино в целом? Ведь совре-
менный зритель очень критичен, и он 
старается найти в каждой новой ра-
боте, особенно отечественной, смысл, 
отношение к искусству, философию и 
так далее.

К сожалению, против ментальнос-
ти не сделать ничего. Да, согласен, 
сегодня зрители слишком много 
значения придают некоторым 
вещам. И даже тогда, когда этого 
делать не нужно. Я здесь хотел бы 

сделать заявление, что моя кар-
тина  — это творческий продукт. 
Это хорошая добрая мелодрама, 
которую можно посмотреть с 
любимым человеком, друзьями 
или родителями и получить по-
ложительный заряд эмоций. Я не 
пытался никаким образом, как го-
ворится, показать всем, как нужно 
снимать кино или снять фильм и 
скандировать, что он самый луч-
ший и это великое искусство. Я бы 
даже сказал, пускай моя работа не 
искусство, но если зрителю после 
его просмотра приятно, хорошо и 
весело или он просто счастлив, то 
я скажу, что это стоит большего, 
чем искусство.

Почему мелодрама в таком случае? 
Это не артхаус, не триллер, не кри-
минальный боевик, а ведь публика 
любит что-то неформальное, новое, 
фееричное, фантастическое.

Я, конечно, мог бы снять крутой 
боевик с погоней и перестрел-
ками, пригласить зарубежного 
актера и надеяться на кассовые 
сборы. Но была ли бы у меня тогда 
индивидуальность, оригинальный 
стиль и почерк? Нет, я просто 
стал бы очередным в огромном 
списке, не думаю, что получилось 
бы чем-нибудь удивить. Вообще, 
я большой поклонник Мартина 
Скорсезе и Кристофера Нолана. 
У этих маэстро кино есть своя 
изюминка, какой-то красивый 
след, который можно заметить в 
каждом фильме. Я стараюсь вы-
работать свой. А на мой взгляд, 
это можно сделать только в том 
случае, если творить от души, 
основываться на внутренние 
чувства и желания. И, конечно 
же, верить. Вера, к слову, играет 
большую роль в создании какого-
либо проекта. Я столкнулся с этим 
от самого начала создания проекта 
и до премьеры. Когда меня спра-
шивали, верю ли я в свое детище 
и я уверенно подтверждал это, то 
люди начинали верить вместе со 
мной. Да, я выбрал мелодраму, но 
это, как говорится, только начало. 
Возможно, в будущем появится 
триллер или боевик. Все может 

быть, ведь творческие люди не-
предсказуемы.

Будем надеяться, что влияние Мар-
тина Скорсезе и Кристофера Нолана 
обязательно скажется в недалеком 
будущем. А что касается настоящего, 
мелодрама «Он и она» является ли 
продуктом какого-либо влияния со 
стороны? Многие сравнивают эту 
картину с популярными зарубежны-
ми фильмами о любви. Что скажете?

Безусловно, прежде чем прини-
маться за производство картины, 
я пересмотрел множество мелод-
рам. Я изучал стиль, характер, 
игру актеров, детали. 

Сказать, что я посмотрел всех 
и сделал что-то свое, было бы 
нечестно. Все что-то где-то копи-
руют, заимствуют, перенимают. Я 
постарался сделать казахстанскую 
мелодраму, чтобы и обстановка, и 
игра, и юмор были близки отечес-
твенным зрителям. Надеюсь, мне 
это удалось.

В любом случае, сколько бы ни 
говорили, что сюжет мелодрамы 
«Он и она» списан с зарубежной 
картины, это лишь негативная 
критика. Почему, спросил бы 
циник? 

Потому что сюжетов о любви 
всего несколько, а вот их интер-
претаций несметное количество. 
И благодаря молодому талантли-
вому режиссеру Сакену Жолдасу 
в Казахстане есть своя история 
о Ромео и Джульетте. К тому же 
рецензии на отечественных ин-
тернет-ресурсах показывают, что 
большее количество в восторге, 
и фильм, как говорится, удался 
на славу.

Зарина Орумбаева

Когда меня спрашивали, верю ли я в свое детище и я 
уверенно подтверждал это, то люди начинали верить 
вместе со мной. Да, я выбрал мелодраму, но это, как 
говорится, только начало. 

Cколько бы ни говорили, 
что сюжет мелодрамы 
«он и она» списан с 
зарубежной картины, 
это лишь негативная 
критика.

www.smartbank.kz
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Основатель культового лейбла Jazzy Sport, Tokyo. Один 
из самых ярких freestyle-диджеев в мире. Masaya 
Fantasista свободно оперирует музыкальными жанрами, 
не ограничивая себя в чем-то одном. Он легко может 
сыграть для b-boy-аудитории и одновременно с этим 
произвести впечатление на тех, кто неравнодушен к 
электронной музыке в целом. В детстве Masaya обучался 
игре на фортепьяно и вместе с этим благодаря музыкальной 
коллекции родителей был страстно увлечен джазом. 
Поскольку в 90-е hip-hop содержал в себе значительное 
количество джазовых сэмплов, жанр навсегда вошел в 
список его фаворитов. Позже диапазон его музыкального 
восприятия был расширен, и в 2001 г. Masaya создал 
ставший впоследствии культовым музыкальный магазин 
и лейбл Jazzy Sport. работая над ним, он спродюсировал 
такие известные проекты, как DJ Mitsu the beats, сro-
Magnon, Grooveman Spot, Tettory BLK и др. После 4 
европейских туров это первый визит диджея в Казахстан. 
стоит отметить, Masaya является личностью достаточно 
разносторонней. Его таланты широко раскрыты не только 
в сфере музыки, где он выступает в роли владельца 
лейбла, диджея, продюсера, но и в спорте. Он входил в 
сборную Японии по мини-футболу и все еще продолжает 
активно играть. В Японии его спонсируют Adidas и 
знаменитый лыжный бренд Vector Glide. Плюс ко всему он 
профессиональный скалолаз и регулярно принимает участие 
в Кубке мира. В общем, Masaya — очень креативный атлет.

& MASAyA FAnTASISTA (TOKyO)

& музыка

& афиШа& афиШа

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ: хозяйКа  
времени стр. 8 стр. 11

навстречУ новым 
возможностямстр. 11

о них, о нем, 
о ней...

24 октября, 
18:00

18 октября, 
20:00

в ресторане «генацвале» 
пройдет мероприятие с 
грузинском колоритом. в 
этот вечер состоится веселая 
шоу-программа от гостей из 
солнечной грузии, выступит 
звезда грузинской эстрады 
ачико нижарадзе. также 
посетителей ждет консуль-
тация сомелье из грузии с 
последующей дегустацией в 
подарок, шедевры грузинской 
кухни и угощение от шеф-
повара, розыгрыш путевки в 
турне по грузии. сомелье из 
грузии проводит консультации 
с бесплатной дегустацией всю 
неделю ежедневно с 14 по 19 
октября.

в столице республики состоит-
ся очередная игра Клуба веселых 
и находчивых. президент высшей 
Казахстанской лиги нуржан бей-
сенов приглашает все заинтересо-
ванные команды Квн из Казахста-
на и зарубежья принять участие в 
специальном Кубке Квл. Как учас-
тников, так и зрителей ждут мно-
жество сюрпризов и интересных 
моментов. по старой доброй тра-
диции будут сыграны самые луч-
шие конкурсы игры, по результа-
там которых сильнейшая команда 
увезет кубок домой, либо он ос-
танется в астане. вечер будет вес-
ти бессменный руководитель лиги, 
в прошлом известный кавээнщик 
нуржан бейсенов.

кубок Среднеазиатской 
лиги квн

«Праздник 
сбора урожая»

Центральный концертный зал 
«Казахстан», Астана

20 октября, 
18:00

Шекспировская трагедия «ромео 
и джульетта» — одно из самых 
кассовых и популярных произве-
дений во всем мире. но чем смо-
жет удивить нас постановочная 
группа, мы сможем узнать совсем 
скоро. спектакль обещает быть 
необычным и захватывающим во 
всех отношениях. для постанов-
ки сценических боев театром был 
приглашен один из лучших спе-
циалистов — актер театра и кино, 
знаменитый каскадер, прини-
мавший участие в таких карти-
нах, как «Кочевник», «монгол», 
«дневной дозор», «рэкетир» и 
другие, — нурбек болотов.

Не трагедия 
«ромео и джульетта»

Республиканский немецкий 
драматический театр, Алматы

23 октября, 
19:00

на сцене республиканского 
немецкого драматического 
театра абсурд нашего време-
ни — спектакль «исключение 
и правило», поставленный на 
основе одноименной поучитель-
ной пьесы бертольта брехта. 
гротеск к размышлению без ан-
тракта. спектакль на немецком 
языке с синхронным переводом 
на русский. поставят спектакль 
режиссер Кубанычбек адылов, 
художник ерлан туяков, 
композитор игорь Ким, педагог 
по фонетике марина дяченко. 
продолжительность спектакля 
составляет 1 час 15 минут.

исключение 
и правило

Ресторан «Генацвале», Алматы

Государственный академический 
русский театр драмы им. М. Горького, 
Астана

Участники японской команды Cro-Magnon познакомились друг с другом 
в сША во время своего обучения в знаменитом музыкальном колледже 
Berklee г. Бостона. Вернувшись обратно в Японию, они основали hip-hop-
коллектив Loop Junktion. Проект был примечателен тем, что, по сути, 
представлял собой аналог первой живой hip-hop-команды в Японии.  
В 2004 г. группа перестала существовать, и ребята основали трио Cro-
Magnon. За последние 9 лет музыканты выпустили 5 полноценных альбомов, 
3 концептуальных релиза и запись одного из живых концертов, трижды 
совершили европейский тур, состоящий из 11 стран, и 5 раз объездили со 
своими концертами Юго-Восточную Азию. У Cro-Magnon репутация лучшей в 
мире команды, исполняющей танцевальную музыку вживую.

& CrO-MAGnOn (TOKyO)

Jazzystan Birthday Party
Впервые музыканты и слушатели 
встретились в пространстве музы-
кального зала гостиницы «Казахс-
тан» и познакомились с форматом 
фестиваля Jazzystan ровно 4 года 
назад.

Международный музыкальный 
фестиваль Jazzystan, Cosmopolitan 
Bar, гостиница «Казахстан» и лейбл 
Jazzy Sport (Япония) объединяют 
свои усилия, чтобы отметить исто-
рическую дату в жизни фестиваля!

В знаменательные дни, 18 и 19 
октября 2013 года, ровно 4 года 
спустя после рождения Jazzystan, в 
интерьере Cosmopolitan Bar, распо-

ложенного в восточной части отеля 
«Казахстан», два вечера и две ночи 
подряд на сцене выступают гости 
из Страны восходящего солнца. 
Музыканты группы Cro-Magnon, 
создатель культового японского 
лейбла Masaya Fantasista (Tokyo) и 
основатель музыкального фести-
валя Rustam Ospanoff представят 
гостям свое творчество.

Кроме того, в начале декабря стар-
тует совершенно новый совместный 
проект Jazzystan и Cosmopolitan Bar 
с регулярными живыми концертами 
и выступлениями с участием дидже-
ев и музыкантов со всего мира.

www.czechairlines.com
http://www.alb.kz/ru



